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Совещание Политического консультативного комитета 
государств-участников Варшавского Договора

В за л е  за се д а н и й  П о л и т и ч е с к о го  к о н с у л ь т а т и в н о го  к о м и т е т а  го с у д а р с т в  —  у ч а с т н и к о в  В а р ш а в с к о го  Д о го в о р а .

В столице Польской На
родной Республики 15 июля 
1988 года начало работу 
очередное совещание Поли
тического консультативно
го комитета государств —  
участников Варшавского 
Договора.

В совещании принимают 
участие делегации Народ
ной Республики Болгарии 
во главе с Генеральным сек
ретарем ЦК БКП, Предсе
дателем Государственного 
совета НРБ Т. Живковым: 
Венгерской Народной Рес
публики во главе с Гене
ральным секретарем ВСРП, 
Председателем Совета Ми
нистров ВНР К. Гросом:

I Германской Демократиче
ской Республики во главе с 

I Генеральным секретарем 
] ЦК СЕПГ. Председателем 
I Государственного совета 
1ГДР Э. Хонеккером; Поль

ской Народной Республики 
во главе с Первым секрета

рем ЦК ПОРП, Председате
лем Государственного сове- 
1та ПНР В. Ярузельским; 

Социалистической Респуб
лики Румынии во главе с 
Генеральным секретарем 

I РКП, Президентом СРР 
|Н. Чаушеску; Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
М. С. Горбачевым: Чехослс^

I вацкой Социалистической 
Республики во главе с Ге- 

| неральным секретарем ЦК 
КПЧ М. Якешем.

В работе совещания при
нимают участие также Глав

нокомандующий Объединен
ными Вооруженными Сила- 

| ми государств —  участников 
Варшавского Договора Мар
шал Советского Союза В. Г.

Куликов и генеральный 
секретарь Политического 
консультативного комите
та, заместитель министра 
иностранных дел I ПНР 
Г. Ярошек.

Совещание открыл
В. Ярузельский, выступив
ший с краткой приветствен
ной речью. ,

На совещании выступили 
товарищи М. С. Горбачев, 
Э. Хонеккер, К. Грос. 
Т. Ж ивков, Н. Чаушеску. 
М. Якеш и В. Ярузельскии.

На совещании Политиче
ского консультативного ко
митета. которое проходит в

обстановке дружбы и това
рищеского делового сотруд
ничества, рассматриваются 
актуальные европейские и 
мировые проблемы. В их 
числе —  вопросы сокраще
ния вооруженных сил и 
обычных вооружений в Ев
ропе от Атлантики до Ура
ла, углубления доверия и 
безопасности на континен
те, развития общеевропей
ского процесса, политиче
ского и экономического сот
рудничества европейских 
государств, перспективы их 
взаимодействия в решении 
неотложных экологических

проблем, в расширении гу
манитарного сотрудничест
ва.

Обсуждаются также за
дачи углубления внешнепо
литических связей в рамках 
Варшавского Договора,
дальнейшие совместные
шаги его участников, нап
равленные на укрепление 
позитивных тенденций в ми
ровом развитии, перестрой
ку международных отноше
ний на базе нового полити
ческого мышления.

Завтра совещание Поли
тического консультативно

го комитета продолжит ра 
боту.

•  •  в

Сегодня В. Ярузельский 
дал обед в честь участников 
совещания Политического 
консультативного комитета 
государств —  участников 
Варшавского Договора 
Польский руководитель об
ратился на нем с речью к со 
бравшимся. От имени делега
ций братских партий высту
пил Н. Ччушеску.

Обед прошел в обстановке 
дружбы и сердечности.

(ТАСС).
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к о н с у л ь т а т и в н о го  к о м и т е т а  го с у д а р с т в  —  

Талефото ТАСС —  ГРУЗИНФОРМв.

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

)  Комплекс по централ и* 
эоеаммому производству рас
твора для опрыскивания ви
ноградников создай а Гурд- 
жаанском специализирован
ном совхозе. Предприятие а 
состоянии обеспечить бордос
кой жидкостью ясе колхозы 
и совхозы районе.

ф Более чем наполовину 
обновило ассортимент изде
лий Тбилисское трикотажное 
производственное объедине
ние «Бахтриоии». Новые мо
дели быстро нашли своего 
покупателя. Яркая, модная 
оригинальная одежда осо
бенно приглянулось молодв-

ф ' высоких результатов до
биваются, несмотря ив труд
ные погодные условия, иормо- 
добытчики колхоза села Курд- 
гелаури Телавского района 
Ими уже выполнено задание 
по заготовке сенажа. Сейчас 
все силы кормодобытчиков 
направлены на заготовку сена 
и силоса.

•  ЗАБОТА ОБ УРОЖАЕ

Д о ж д ь  ПОЛИВ
н е  з а м е н и т

• Обществе и н ы е  хозяйства 
Ахалцихского района вместе 
с местным предприятием вод
ного хозяйства с начала ны
нешнего' года осуществили 
ряд мероприятий для ведения 
бесперебойного вегетационно
го полива полей. Очищены 
межхоэяйственные и внутрихо
зяйственные каналы протяжен
ностью 162 километра, отре
монтированы гидротехнические 
сооружения, приведены в по
рядок насосные станции, агре
гаты. Словом, знойную пору 
мелиораторы района встрети
ли, как говорится, во всеору
жии. Так, во Всяком случае 
значится в отчетах.

И вот ныне в колхо
зах к совхозах этот по
лив уже вед е т с я. Тем
пы и качество этого важно
го агротехнического мероприя
тия в целом неплохие. Хоро
шо организовали делб в Ац- 
курском совхозе, где первый 
полив в садах ужа проведен 
на 146 гектарах. Сейчас здесь 
приступили ко второму поли
ву. Стоит отметить работу и е 
колхозе села Мусхи. Однако 
особую значимость вегетаци
онного полнее, видимо, пони
мают на ао всех хозяйствах 
района. К примеру, в Абатхев- 
ском, Схвилисском, Цхрутском 
совхозах еще не завершен де
же первый поли» растений. 
Мнение руководителей этих 
хозяйств сводится к тому, что, 
мол, к чему напрасно перево
дить воду, когда почти каж
дый день идет дождь. Но, не
верное, не недо быть специа
листом сельского хозяйстве, 
чтобы знать простую и стин у-

дождь никогда не эбменит ве
гетационного полива.

Причины невыполнения пла
нового агротехнического меро
приятия надо искать в дру
гом —  в неподготовленности 
хозяйств к поливу, халатном 
отношении к порученному де
лу. Так, в Цхалтбилеком совхо
зе насосы еща с прошлого го
да нуждаются в ремонте, од
нако это обстоятельство вовсе 
не тревожит директора совхо
за, главного агронома. И не 
в этом ли кроются причины 
невысоких результатов совхо
за в производстве сельскохо
зяйственной продукции? Ведь 
вегетационный полив впрямую 
связан с урожайностью куль
тур.

Пример .с Цхалтбилеким сов
хозом в районе далеко не 
единственный, е потому «ряд 
ли можно считать проблему 
полива полностью решенной. 
За обычным поливом кроется 
многое, и в первую очередь 
снижение урожвйности в не
когда известных и богатых 
месхетских садах. Из-за отсут
ствия внимания и заботы они 
приходят в негодность и вы
корчевываются, причем йа сот
нях гектаров.

В этой ситуации а Ахалцих- 
ском районе необходимы чет
кие, продуменные действия со 
стороны РАПО, специалистов 
хозяйств. Водные ресурсы в 
районе позволяют полнее «за
грузить» орошаемый гектар, 
нужно только умело ими рас
порядиться.

Шота ГУРУЛИ.
(Корр. «Зари Востока»),

РЕЗЕРВЫ — РЯДОМ

Труд интенсивней-  
о п л а т а  в ы ш е

Совсем недавно цеховой аиономист был фигурой —  как 
бы это выразиться —  третьестепенной, что пи1 И деятель
ность его зачастую сводилась к простейшим расчетам. Но 
с переходом предприятий на новые условия хозяйствования 
роль его и место не производстве поменялись резко. Водь 
все то ново», что прокладывает себе дорогу в трудовых 
коллективах, требует к творческого экономического осмыс
ления, и практического руководства. И, конечно, такав из 
коронных перемен, как переход не новую систему оплаты 
труде, утверждение новых тарифных ставок и окладов.

нении полным ходом идет 
подготовительная работе. Важ
нейшее ее содержание —  
разработка проектов штатных 
расписаний для каждого из 
подразделений объединения.

Додо Лурсманашаили, эко
номист механического цеха 
показывает проект. Ом преду
сматривает сокращение числа 
крановщиц, уборщиц, подсоб
ников, смазчиков, кладовщиц. 
За счет чего? В первую оче
редь благодаря повышению 
эффективности работы осталь
ных. Конечно, трудовым кол
лективам, руководству подра
зделений виднее, как распоря
диться фондом заработной 
платы, какой должна быть чис
ленность работников. И всв-та- 
ки: для того чтобы соблюсти 
интересы не только цеха, но и 
предприятия в целом, разве 
не необходимо координиро
вать подготовительную работу, 
иногда, возможно, и что-то 
поправлять в проектах?

Тбилисское с т а н к о с т р о и 
тельное производстве и н о е  
объединение перейдет на но
вую систему оплаты в послед
нем квартале года. В резуль
тате проводимых организаци
онно - технических меропри
ятий часовые и тарифные 
ставки рабочих возрастут на 
20-— 25 процентов, оклады ин
женерно • технических работ
ников увеличатся на 30— 35 
процентов.

—  И если предыдущие ре
формы оплаты труда —  в ча
стности, последняя • из них, 
прошедшая в 70-х годах, —  
основывались на расширении 
фонда заработной платы, —  
поясняет н а ч а л ь н и к  ОТЗ 
ТСПО Вахтанг Ниникашвили,—  
то нынешняя берет за основу 
стабильный фонд и в его пре
делах предлагает найти пути 
увеличения материального воз
награждения за труд.

Какие же это пути? Главные 
среди них —  улучшение ра
боты самого производства, 
повышение его эффективно
сти, снижение трудоемкости 
технологических процессов, 
сокращение затрат времени, 
высвобождение работников.

Начиная с января а обьеди-

—  Разумеется, —  отвечает 
начальник ОТЗ, —  Для этого 
в объединении создана спе
циальная комиссия, которая 
занимается всем комплексом 
проблем по переходу не но

вую систему оплаты. Краже 
того, ввиду исключительной
важности этого перехода, те
кущие деле постоянно держит 
под своим контролем партий
ный комитет.

Сокращение числа работни
ков, их вынужденный уход в 
прежнего место работы —  
проблема для нас новая, и 
ома волнует в объединении ■ 
многих. Уже подсчитано: бо
лее ста человек должно вы
свободиться а результате сок
ращения штатов. Непростые 
вопросы возникают в связи с 
этим. Как избежать обид и 
недовольства? Где трудоустро
ить этот отряд?

—  Объединение работу пред
ложит всем, —  говорит Вах
танг Ниникашвили, —  другой 
вопрос— всех ли оне устроит? 
Ведь предприятие иа сегодня 
нуждается только в рабочих- 
станочниках. Захочет ли тех
нолог или бухгалтер столь
резко изменить профессию? 
А если захочет —  сможет ли? 
Ведь работа у  станка тоже 
требует и умения, и отдачи...

Вопросы сложнейшие —  
ведь за ними ион к р  а т- 
ные люди. Одно ■  объ-
еди н е н и и ,  понятно веем;
вопросы эти должны решаться 
демократическим путем, глас
но, при непосредственном и 
решающем участии трудовых 
коллективов. В этом —  гаран
тия от возможных ошибок м 
несправедливостей.

Галине ПЕТРИАШВИЛМ.

ЗАВЕРШЕНИЕ РАБОТЫ СОВЕЩАНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОГО 
К О Н С У Л Ь Т А Т И В Н О Г О  К О М И Т Е Т А  Г О С У Д А Р С Т В -  

У Ч А С Т Н И К О В  В А Р Ш А В С К О Г О  Д О Г О В О Р А
16 июля в Варшаве завершило 

работу совещание П ол итического  
консультатив н о г о комитета госу
дарств —  участников Варшавского 
Договора. На заключительном засе
дании состоялось подписание заявле
ния государств —  участников Вар
шавского Договора о переговорах по 
сокращению вооруже и н ы х  сил и 
обычных вооружений в Европе. 

Документ подписали: 
за Народную Республику Болга

рию —  Т. Живков: за Венгерскую 
Народную Республику —  К. Грос; 
за Германскую Демократическую 
Республику —  Э. Хонеккер; за 
Польскую Народную Республику —  
Б. Ярузельский; за- Социалистичесл 
кую Республику Румынию —  Н. Ча
ушеску; за Союз Советских Социа
листических > Республик —  М. С. 
Горбачев; за Чехословацкую Соци
алистическую Республику— М. Якеш.

Были приняты . также документ

«Последствия гонки вооружений Для 
окружающей среды и другие аспек
ты экологической безопасности» и 
Коммюнике совещания.

Совещание, прошедшее в обста
новке дружбы и товарищеского со
трудничества. продемонстриро в а л о. 
единство взглядов по обсуждавшим
ся проблемам европейской и миро
вой политики.

- (ТАСС).

Встреча руководителей
д е л е г а ц и й

16 июля с. г. после за- 
I вершения работы совеща
ния Политического консуль
тативного комитета госу
дарств —  участников Вар- 

| шавского Договора состоя
лась встреча руководителей 
Делегаций грсударств - уча

стников: Генерального сек
ретаря ЦК БКП, Председа

теля Государственного со-.

вета НРБ Т. Ж ивков®' Ге
нерального секретаря в ы ™ .  
Председателя Совета Мини
стров ВНР К. Гроса, Гене- 
рального с е к р е т а р я  ц л  
СЕПГ, Председателя Госу
дарственного совета ГДР 
Э. Хонеккера, Первого сек
ретаря ЦК ПОРП. Предсе
дателя Государстве и н о г о  
совета ПНР В. Ярузельско-

го. Генерального секретаря 
РКП. Президента СРР Н. 
Чаушеску, Генерального сек
ретаря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева, Генерального сек
ретаря Ц К  КПЧ М . Якеша.

Встреча прошла в сердеч
ной, дружеской атмосфере.

(ТА С С ).

Встречи министров 
иностранных дел
ВАРШАВА, 16 июля. (ТАСС). 

Здесь состоялись рабочие
встречи министров иностран
ных дел государств —  участ
ников Варшавского Договора, 
участаов а в ш и х в совещании 
Политического консультатив
ного комитета. Министры об
судили некоторые вопросы 
практического осуществления 
догояоренностей, достигнутых 
иа варшавском совещании 
ПКК.

Встречи прошли в обстанов
ке дружбы и делового това
рищеского взаимопонимания.

З А  Д Е Л О Р А С К А Ч К И
Решения XIX Всесоюзной партконференции имеют исто

рическое значение для судьбы нашей страны, и к их выпол
нению нужно приступать без раскачки, не дожидаясь до
полнительных указов, инструкций и циркуляров. Таково мне
ние участников расширенного заседания бюро ЦК КП Гру
зим, рассмотреяшего итоги борьбы е преступностью за пер
вое полугодие 1988 годе и задачи партийных, советских, 
правоохранительных органов по укреплению социалистичес
кой законности в свете решений партийной конференции. 

На заседании выступили за- иый разговор по существу об-
ведующий отделом админист
ративных органов ЦК КП Гру
зии В. Г. Бакрадзе, замести
тель прокурора Грузинской 
ССР Р. Н. Гилигашаили, ми
нистр юстиции Грузинской ССР 
В. А. Шарашенидэв, замести
тель министра МВД республи
ки Т. В. Эпиташаили, первый 
секретарь Юго-Осетинского 
обкома партии А. Г. Чехоев, 
прокурор Аджарской АССР 
Д. X. Тамазашвили, первый се
кретарь Сабурталинского рай
кома партии г. Тбилиси И. И. 
Хуцишяили, министр МВД 
Абхазской АССР М. А. Чул- 
коа, первый заместитель пред
седателя исполкома Зугдид- 
ского горсовета К. А. Цурцу- 
мня, начальник Ахалкалакско- 
го РОВД Б. Р. Марухян, пер
вый секретарь Кутаисского

суждаемых проблем. О всеоб
щей заинтересованности сви
детельствовали живая реакция 
зала, реплики и вопросы при
сутствующих, равно как и то, 
что многие ораторы попроси
ли слова-. помимо заранее за
писавшихся участников пре
ний. Их выступления будут 
опубликованы в прессе.

Итоги заседания подяел 
первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии Д. И. Патиа- 
швили.

Анализ оперативной обста
новки Показывает, что за 
шесть месяцев ■  целом уда
лось сохранить тенденцию 
сокращения уголовной пре
ступности. Уменьшилось об
щее количество такого рода 
преступлений, снизилось чие*

горкома партии Т. В. Лордки- покушений на убийства,
панидзе, начальник отдала изнасиловании, краж государ-
Прокуратуры республики А. К. ственного имущества,^ гра-
Балуашвили, министр внутрвн- бежей, правонарушении сре-
них дел Грузинской ССР Ш. В. Ди несовершеннолетних. Осо-
Горгодзе, начальник Политот- бенно отрадно, что в 27 ре
дела МВД Грузинской ССР гионах республики не эафик-
А. 3. Анкваб, председатель Гос- сировано ни единого случая
талерадио Грузинской ССР 
А. Р. Санеблидэе. Они вели 
принципиальный, нелицеприят-

нарушения закона подростка
ми.

Однако по другим направ

лениям защиты интересов го
сударства и граждан от пре
ступных посягательств поло
жение не только не улучши
лось, но и приобрело отри
цательный знак. Это касается 
умышленных убийств, нане
сения тяжких телесных по
вреждений, разбойных напа
дений, краж личного имуще
ства, угонов 1 автотранспорт
ных средств, дорожно - транс
портных происшествий. Так 
отразилось ослабление в ря
де мест профилактики анти
общественных проявлений.

Серьезных упреков заслу
живают правоохранительные 
органы Абхазии, Аджарии, 
Юго-Осетии. Там по-прежне
му нередко главенствует об
винительный уклон при рас
смотрении уголовных дел, вы-' 
носятся незаконные пригово
ры, значительная часть кото
рых затем отменяется а над
зорном и кассационном по
рядке. Кроме того, не при
нимается должных мер по 
раскрытию тяжких преступ
лений, яключая совершенные 
в предыдущие годы, не из
житы факты волокиты и бю
рократизма. К Примеру, ор
ганами следствия и суда на 
восемь лет затянулось дело 
по обвинению буфетчицы 
Цхимвалторга Ф. Тадтаевой в 
хищении, й лишь в нынешнем 
году она была оправдана.

Пассивную позицию в рабо
те по укреплению дисципли
ны и законности занимает

прокуратура. Л е  может не 
вызвать удивления, что за 
последние даа года ни про
курор Абхазии В. Вардая, им 
его заместители не поддер
живали в суде государствен
ное обвинение. А прокурор 
Аджарии Д. Тамаза ш а и л и, 
курирующий общенадзорную 
деятельность, слабо вникает 
а эту проблему, и не случай
но здесь плохо организована 
борьба с хищениями, выпус
ком недоброкачестя е и н о Й 
продукции, приписками и оч
ковтирательством. В саяэи с 
этим Прокуратуре Грузин
ской ССР поручено ком
плексно проверить деятель
ности Прокуратуры Абхазской 
АССР и решить вопрос со
ответствия занимаемым долж
ностям ее руководителей.

Намеченная XIX Всесоюз
ной партконференцией пра
вовая реформе предусматри
вает усиление механизме 
поддержания социалистичес
кого правопорядке не основе 
развития народовластия. Гото* 
вы Ли к решению поставлен* 
ной задачи партийные, совет
ские, административные ор
ганы нашей республики? К 
сожалению, однозначный по
ложительный ответ тут был 
бы иэлищрв рискованным. И 
вот почему.

Предстоящая реформа тре
бует серьезного кадрового 
обеспечения. Но сегодня от-

(Окончание на 1-й стр.).
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•  АНКЕТА «ЗАРИ ВОСТОКА»

СТРОИТЕЛЬСТВО ПРАВОВОГО ГОСУДАРСТВА ТРЕБУЕТ  
П О В Ы Ш Е Н И Я  О Б Щ Е Й  К У Л Ь Т У Р Ы  Н А С Е Л Е Н И Я

1. Какие полож ения резолюции XIX Всесоюзной партийной кон
ференции «О правовой реформе» вы считаете наиболее важными?

2. Что, на ваш  взгляд, нужно сделать для успешного выполнения 
этой резолюции?

На «опросы анкеты отвеча
ют:

Леван МАГРАДЗЕ, 
педагог, ветеран труда:

1. Самым важным положе
нием считаю последнее, один-, 
недцатое, в котором сказано 
следующее: «Конференция
считает целесообразным, что
бы Центральный Комитет 
КПСС, Верховный Совет СССР, 
Совет Министров СССР с уча
стием общественных и науч
ных организаций уже в бли
жайшее время разработали и 
осуществили конкретный план 
действий по проведению пра
вовой реформы в нашей стра
не»:

Поясню, почему именно 
этот пункт мне представля
ется наиболее важным, хотя, 
казалось бы, именно в нем 
не /  содержится ничего прин
ципиально нового.

Резолюция «О правовой ре
форме», на мой взгляд.— до
кумент выдающийся по сво
им установкам или, если угод

н о , по намеченной им цели. 
Я даже осмелюсь утверждать, 
что вряд ли сегодня все из 
нас до конца осознают гран
диозность выдвинутой перс
тней задачи по построению 
правового государства. О д
нако если попытаться сораз
мерить намеченную цель с 
тем правовым уровнем, на 
котором мы сегодня нахо
димся, то, думаю, не только 
скептики, но и оптимисты при
задумаются. Потому что ка
кой пункт резолюции ни возь
ми, непременно встанешь пе- 

, ред вопросом: как же кон
кретно его выполнять?

Вот, например, пункт девя
тый, где говорится о кадро
вом обеспечении правовой ре
формы. Не представляю, как 
мы сможем в ближайшие го
ды решить эту проблему,, по
тому что е теми кадрами ра
ботников юриспруденции, ко
торыми мы сегодня распола
гаем, реализовать поставлен
ную задачу о построении пра
вового государства будет

очень и очень нелегко. Я не 
хочу никого обидеть, но если 
смотреть правде в глаза, то 
мы вынуждены будем приз
нать, что наши правоведы- 
практики в большинстве сво
ем —  это люди невысокой 
общей культуры. Хочу под
черкнуть: не узкопрофессио
нальной, а более широкой, 
общечеловеческой. Даже если 
отбросить такой аспект воп
роса, как профессиональная 
и гражданская добропорядоч
ность (хотя как можно на та
кое закрывать глаза?), то при
ходится констатировать, что 
пусть далеко не всем, но тем 
не менее многим, имеющим 
диплом юриста, очень не хва
тает общей эрудиции, знаний 
в самых разнообразных об
ластях, без чего просто не
мыслим высококультурный че
ловек.

У нас в стране, к сожале
нию, за истекшие десятилетия 
замйтно упал уровень подго
товки специалистов всех про
филей. Когда раньше говори
ли о ком-то: «человек с уни
верситетским образованием», 
то этим хотели подчеркнуть 
высокий не трлько профессио
нальный, но и общий уровень 
развития специалиста. Точно 
так же юридическое образо
вание считалось гарантией 
всесторонней образованности 
личности. Иное дело сейчас, 
когда не так уж  и редко мо
жно встретить человека неве
жественного с университет
ским ромбиком на лацкане 
пиджака, когда косноязычие 
иных правоведов, демонстри
руемое ими на судебных про
цессах, выдает в них людей, 
мало читающих, мало знаю
щих.

Однако я затронул только 
один, хотя и весьма важный 
аспект вопроса, который мо
жет отрицательно сказаться 
на комплексной работе по по
строению правового государ
ства. Второй, не менее важ
ный, аспект —  невысокий об
щий культурный уровень ос
новной массы населения. Нет, 
я сейчас хочу сказать не о 
неудовлетворительном пока

состоянии правового всеобу
ча населения, а именно о его 
общекультурной подготовке. 
Нам надо быстрее и точнее, 
без осечек, перестраивать всю 
систему образования и воспи
тания подрастающего поко
ления, в которой главенству
ющим моментом было бы не 
нивелирование мышления, как 
это имело место в прошлом, 
а, напротив, его раскрепоще
ние. Только таким путем мы 
сможем прийти к истинному 
плюрализму мнений, воспи
тать терпимость к разнооб
разным точкам зрения на те 
или иные вопросы. Так что 
при разработке конкретного 
плана действий по проведе
нию правовой реформы в 
нашей стране нужно учесть, 
на мой взгляд, и эту сторону 
вопроса.

2. На второй вопрос анкеты 
отвечу коротко. Успех дела 
будут решать прежде всего 
кадры. Нам необходимо ра
дикальным о б р а з о м  пере
смотреть практику подготовки 
правоведов. А начинать эту 
работу следует еще со сред
ней школы.

надцать будут так же безу
частно внимать слушанию в 
суде дела, как это порой про
исходит сейчас, то какой же 
смысл увеличивать количест
во народных заседателей? И 
если уж им будет доверено 
ответственнейшее право на 
вынесение вердикта о винов
ности или невиновности под
судимого, то тем более недо
пустимо, чтобы среди народ
ных заседателей оказались 
люди Социально апатичные, 
нравственно глухие.

2. Чтобы этого избежать, 
нужно в корне изменить прак
тику выдвижения и выборов 
народных заседателей. Раз
нарядок и рекоменд а ц и й 
«сверху» тут действительно не 
должно быть. Пусть люди 
свободно решают, кому они 
могут доверить эту ответст
венную миссию. Но тогда не
обходимо продумать и систе
му мер, предусматривающую 
повышение ответственности 
трудовых коллективов за сво
их кандидатов в народные за
седатели.

Аполлон КВИЦИНИЯ, 
заместитель министра юстиции 

Грузинской ССР;

Иван РОСТИАШВИЛИ, 
контролер изделий Тбилисско
го авиационного производст
венного объединения имени 
Димитрова, народный заседа

тель:

1. Меня как народного за
седателя не может не радо
вать включение в резолюцию 
пункта о иеобходимостк по
вышения роли суда в систе
ме социалистической демо
кратии. В ряде мер, направ
ленных на достижение этой 
цели, есть и такая, как увели
чение числа народных засе
дателей при рассмотрении в 
суде наиболее сложных дел. 
Однако мне представля е т с я 
недостаточным акцентировать 
внимание лишь на количест
венной стороне вопроса. Важ
но ведь не только, сколько 
будет народных заседателей—  
два или двенадцать, важно, 
какими будут эти народные 
заседатели. И если эти две

1. Самыми важными, на мой 
взгляд, в резолюции являются 
положения, связанные с фор
мированием правового госу
дарства. То есть практически 
все пункты этого партийного 
документа.

Впервые в документах парт
конференции прозвучал та
кой важный принцип: «разре
шено все, что не запрещено 
законом». Это означает, *.что 
подзаконные акты различных 
ведомств, которые ранее, к 
сожалению, издавались в мас
совом порядке и которыми 
устанавливались надуманные 
запреты, иногда даже проти
воречащие действующему за
конодательству, теперь в боль
шинстве своем будут либо 
ликвидированы, либо приве
дены в соответствие с духом 
и буквой Закона.

Что же нужно для постро
ения правового государства? 
Прежде всего надо иметь со
вершенное право. Опреде
ленная работа в этом направ
лении уже проделана, и она 
продолжается. Как отмеча
лось в резолюции партконфе
ренции, неотъемлемую часть

правовой реформы должны 
составить кардинальный пе
ресмотр, кодификация и си
стематизация законодатель

ства. Прежде всего уголовно
го, административного, про
цессуального, исправительно- 
трудового. Если говорить бо
лее детально, то основные 
принципы гласности —  инфор- 
мированн о с т ь, открытость, 
правдивость, ответственность —  
н е в о з м о ж н о  проводить а 
жизнь без наличия таких за
конов, какими являются За- 
нсн о гласности, Закон о пе
чати, Закон о публикации со
циальной статистики и др. Как 
видим, кардинальная рефор
ма должна охватить все об
ласти советского права.

Второй, не менее важный, 
аспект правового государст
ва —  наличие совершенной 
системы управленческого ап
парата, который способен эф
фективно проводить в жизнь 
наши законы. Имею в виду 
четкую и слаженную работу 
правоохранительных органов. 
В резолюции подчеркивается 
необходимость повышения ро
ли суда в системе социалис
тической демократии. Жизнь 
настойчиво требует от судов 
энергично и с глубоким по
ниманием особенностей со
временного этапа искать и 
дополнять традиционные ре
формы судебно - организа
ционной деятельности совре
менными подходами, позво
ляющими продуктивно участ
вовать в создании режима на
ибольшего благоприятствова
ния для ростков нового, осо
бенно при рассмотрении хо
зяйственных споров. Пока же 
огромный социально - поли
тический потенциал правосу
дия используется далеко .не  
в полной мере. Сказываются 
инертность, замкнутость на 
решении узких правовых во
просов.

Нельзя не заметить и то, 
что существенно возро.сла 
роль органов правосудия и в 
формировании таких непре
менных условий перестрой
ки, как поддержка социаль
ной активности, обеспечение 
свободы критики, защита прав 
и законных интересов граж
дан от произвола должност
ных лиц. Однако тот факт, 
что многие граждане пред
почитают по-прежнему обра

щаться с жалобами не в суд, 
а в центральные органы, сви
детельствует о просчетах но
вого закона, которые должны 
быть устранены.

2. Необходимо радикально 
перестроить д е я т е л ь н о с т ь  
правоохранительных органов, 
полностью изжив факты не- > 
законного привлечения граж
дан к ответственности и осу
ждения невиновных, покон
чив с бюрократизмом, воло
китой, невниманием к людям.

Следует особо подчеркнуть 
необходимость повыш е н и я 
роли судов в системе право
охранительных органов, да и 
во всей правоприменительной 
практике. Меры а этой обла
сти призваны стать средством 
повышения правовой культу
ры нашего общества, усиле
ния внимания к обеспечению 
законности. прав и свобод 
граждан. Повседневная прак
тике, к сожалению, свидетель
ствует о том, что уважение 
к суду со стороны населения 
еще не стало нормой нашей 
жизни. Вместе с тем и со 
стороны отдельных должно
стных лиц, руководителей ор
ганов управления, некоторых 
партийных работников не все
гда мы видим должное ува
жение к суду. Более того, по

рой предпринимаются попыт
ки оказать давление на су
дей, игнорируя их независи
мость и подчинение только 
закону. И хорошо, что этот 
важный принцип получил свое 
разре ш е н и е в резолюции 
партконференции. Так же, как 
и следующая норма: «Одной 
из гарантий укрепления неза
висимости судей должно стать 
избрание районных, городских, 
окружных, областных и крае
вых судов вышестоящими Со
ветами народных депутатов, 
а также установление более 
продолжительного срока их 
полномочий».

Сейчас, в ответственный пе
риод перестройки работы по 
укреплению законности, воп
рос упирается в компетент
ность, добросовестность, уро
вень ответственности, высо
конравственной сознательно
сти судей. А отсюда логичес
ки вытекает проблема их под
готовки, проблема подъема 
на принципиально новый, бо
лее высокий уровень всего 
дела формирования корпуса 
правоведов страны.

•  СЕГОДНЯ — ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА

•  УЧИТЬСЯ РУКОВОДИТЬ

Помочь хозяйствам обрести подлинную 
самостоятельность —  наш партийный долг

М ожио смело утверждать, что высокий пар
тийный форум —  XIX партконференция, при
нятые на ней резолюции показали —  впере
ди непочатый край работы. Уже после воз
вращения из Москвы, раз за разом пересма
тривая документы ее, ловил себя на мысли —  
а ведь это в первый раз, впервые за послед

ние 60 лет, партия прямо сказала народу о 
тех проблемах, трудностях, которые стоят 
перед страной, о том, что сегодня нельзя 
сворачивать со взятого курса. О том, что вне 
демократии^ без гласности о строительстве 
социализма —  настоящего, а не казарменно
го —  не может быть и речи.

Впечатлений, конечно, мно
жество. Одно из главных: де
легаты конференции не про
сто отстаивали свои точки 
зрения —  может, и не всегда 
аргументи р о в а н н о ,  —  они 
мыслили. И это было удиви
тельно, потому как в послед
ние несколько десятков ,пет 
нас целенаправленно отуча
ли думать, делать свои вы
воды. Мыслили чаще среди 
своих, дома, а кругу семьи. 
На конференциях да съездах 
от нас требовалосъ одно —  
вовремя проголосовать «за». 
Хотя и руки можно было бы 
не поднимать —  все равно 
все единогласно поддержи
вали докладчика...

Но не об этом в принципе 
речь. Хотел бы о другом 
сказать. Помните, на »конфе
ренции с особой остротой 
было подчеркнуто —  сегодня 
все усилия в первую очередь 
должны быть направлены на 
решение Продовольственной 
программы.

Поймите меня правильно —  
Абашский район известен не 
только тем, что превратился в 
своеобразную базу для экспе
риментов. Мы стабильно, из 
года в год выполняем и пе
ревыполняем планы по про
изводству сельскохозяйствен
ной продукции. Так было и в 
прошлом, 1987 году. Но для 
решения Продовольственной 
программы, претворения в 
жизнь курса партий этого в 
нынешних условиях недоста
точно. Мы как-то увлеклись та
кими терминами, как «пере
стройка», «гласность», «демо
кратия», и стали забывать по
пулярное год-два назад *ус- 
корение». Именно ускорение, 
именно рывок —  резкий, и 
не только качественный, но и 
количественный, необходим 
сегодня сельскому хозяйству 
страны, и тем более нашей 
республике. А то какая си
туация складывается? Помни
те, было принято постановле
ние 1986 года ЦК КП Грузии 
по кормопроизводству? В це
лом оно было выполнено, но 
решающего сдвига в развитии 
животноводства в республике 
так и не произошло. Улучше
ния есть, а сдвига —  нет. 
Это —  не решение проблемы.

Конечно, ничего нового я 
не открою, сказав, что ус* 
морение, развитие сельско

хозяйственного производства, 
как, впрочем, и обновление 
всех сторон жизни социали
стического общества, в ос
новном зависит от повышения 
активности людей, от твор
ческой инициативы масс. Но 
это возможно только в од
ном случав —  «масса», состо
ящая, кстати, в социалисти
ческом, равно как и в любом 
другом обществе, из отдель- . 
ных индивидуальностей, тре
бует к себе индивидуального 
же подхода. Наравне с правом 
свободно высказывать соб
ственное мнение, с правом 
на труд и образование че- 

•ловек должен быть отгоро
жен от хищных рук, при каж
дом удобном и неудобном 
случае лезущих в его коше
лек, —  мол, сколько зарабо
тал и почему? А  потому что 
заработал)

Конференция особое вни
мание уделила молодежи, ко
торой продолжать революци
онный процесс перестройки. 
Мы часто говори/»*, что на
ша молодежь инертна. Это и 
наша вина —  старшего по
коления. И главная задача се
годня —  помочь моло д ы м  
раскрыться, обнажить нерв, 
чтобы все ее задевало, чтобы 
не оставалась рна а стороне. 
Как раз, слушая доклад 
М. С. Горбачева, я вспомнил 
один случай в нашем районе. 
До недавнего времени кол
хоз села Марани был одним 
из самых отстающих, низко
рентабельных хозяйств рай
она. Все тут было: и кадровая 
чехарда, и административный 
нажим— не оправдываюсь, но 
действительно в благих це
лях —  и выговоры руково
дителям самых разных ран
гов. Дело с мертвой точки —  
ни-ни. И тогда взяли на себя 
инициативу те самые массы.

В 1986 году общее собра
ние колхозников избрало 
председателем правления хо
зяйства уроженца села, мо
лодого специалиста, по про
фессии инженера - механика 
Гиоргия Дундуа. Начал он, 
казалось бы, с мелочей, быт 
стал благоустраивать, с людь
ми по-людски р а з г овари- 
вать, убеждать делом, личным 
примером. Райком партии 
следил за его работой немно
го настороженно —  как бы 
дров не маломал, помогали

советами, больше внимания 
стали уделять первичной, но 
не диктовали, не командова
ли. И что же? Пришел 1987 
год, и картина в колхозе ста
ла неузнаваемой.

С 80 гектаров посеянной по 
интенсивной технологии ку
курузы здесь удалось взять 
невиданное количество уро
жая —  в среднем с гектара 
60 центнеров. Себестоимость 
центнера зерна уменьшилась 
на два рубля по сравнению 
с плановой, резко увеличилась 
рентабельность. В нынешнем 
году погектарная урожайность, 
по прогнозам специалистов, 
составит 70 центнеров, а се
бестоимость снизится до ,101 
рублей. Рентабельными бу
дут в колхозе и другие от
расли.

Да, колхозники здесь боль
ше, чем в других хозяйствах-, 
заработали. И прекрасно. 
Пусть получают люди за свой 
труд. Пусть эти первые ла
сточки убеждают остальных, 
что пути назад нет, что никто 
больше не будет волевым 
решением указывать, сколько 
держать крестьянину волоа 
да коров, сколько птицы, что 
везти на рынок.

Без хозрасчета «советским 
фермерам» не обойтись. Мы 
внедряем полный хозрасчет, 
самофинансирование, само
окупаемость в цел ряде 
хозяйств —  колхозах сел Но- 
рио, Майдами, Первого Мая, 
имени Ленина, в эфирномас
личном совхозе-заводе. И тут, 
естественно, возрастает роль 
первичных партийных орга
низаций, каждого коммуни
ста.

Абашский райком партии 
взял курс на экономический 
всеобуч. Обучаются не толь
ко коммунисты, но уровню 
их знаний уделяется особое 
внимание просто потому, что 
они —  проводники политики 
партии по перестройке эко
номического механизма на 
местах. Это приоритетное на
правление, и двух мнений 
быть не может —  именно 
партийные комитеты, органи
зации должны взять на себя 
всю тяжесть этой работы, 
объявить войну консерватиз
му. Задача состоит не в том, 
чтобы вмешиваться в хозяй
ственный процесс, наоборот, 
оказывать полную поддержку

начинаниям. Именно об этом 
и шла речь на XIX Всесоюз
ной партийной конференции.

С 1987 года функциониру
ют в районе семейные бри
гады. Особенно высоких по
казателей добилась семья 
^Лириана Гварамия из села 
Норио. Прибыль от их сла
женной работы —  а они от
кармливают бычков —  соста
вила довольно крупную сумму, 
откуда 7.500 рублей полечили 
сами колхозники в виде за
работной платы, а 25 тысяч 
рублей —  колхоз как чистую 
прибыль. Не хуже результаты 
работы у супругов Нателы и 
Серго Топурия из этого же 
села. Взяли они в аренду 
свиноферму и вместо плано
вых 18 тонн мяса получили 
23 тонны. А заработали в 
1987 году 7.200 рублей, да 
еще премию получили —  
1.700 рублей.

В районе зарегистрировано 
30 кооперативов —  от объек
тов общественного питания до 
производства товаров народ
ного потребления. Но крена 
только в сферу питания и об
служивания быть не должно. 
С начала года кооперативы об
служили потребителей на 56 
тысяч рублей, а вот выпущено 
и реализовано ими продукции 
на 19 тысяч рублей. Вилка 
очевидная.

Поэтому и стали мы под
держивать открытие сельско
хозяйственных кооперативов. 
Сейчас идут подготовительные 
работы, - и, по нашим подсче
там, будет создано около 40 
кооперативов в самых разных 
отраслях сельхозпроизводства. 
И в животноводстве, и в ово
щеводстве, и в кукурузовод
стве. Первый сельскохозяй
ственный кооператив был 
создан в селе Дзвели Абаша. 
В кооператив объединились 
Омар Кордзахия с членами 
его семьи и двое односель
чан. Кооператив открыл фер
мы для откорма свиней на 
300 голов и на 100 г голов 
крупного рогатого скота. Про
изводит кооператив и мясо, и 
молоко. Совхоз выделил коо
перативу 20 гектаров угодий. 
Кооператоры соби р а ю т с я 
арендовать у хозяйства грузо
вик, трактор «Белор у с ь», 
сельскохозяйственные орудия.

городе Абаша магазин, тор
гующий разными сырами, в 
частности, домашним сулугу- 
ни, мясом, овощами, кукуру
зной мукой...

Этот список можно было 
бы и продолжить.

Есть проблеме, которая 
всех нас очень волнует, —  
это управление. Почти каж
дый из выступавших на кон
ференции раз за разом по
вторял об излишней развито
сти, искусственно раздутом 
аппарате управл е н и я. Ну, 
действительно, проще ведь 
простого —  не нужен кресть
янину огромный аппарат. Он 
только кормит руководителей 
самого разного ранга, а ведь 
можно те же средства раз
вернуть на пользу дела. В 
то же время в низовых ор
ганизациях не хватает квали
фицированных специалистов.

Эксперименты и поиски в 
этом направлении в нашем 
районе ведутся давно, с 1974 
года. Прогремел на всю стра
ну «абашский эксперимент». 
Но в ряде случаев эта ап
робированная, оправдавшая 
себя система не позволила 
еще в нужной мере пере
строить работу обществен
ных хозяйств в области по
вышения эффективности про
изводства, уровня рентабель
ности хозяйств. И вновь при
ходится говорить о незави
симости. Полной независимо
сти колхозов и совхозов от 
централизма, административ
ных, волевых методов управ
ления. Первым шагом к то
му будет не только перевод
хозяйств с будущего года на 
самофинансирование и само
окупаемость, но и ставшие 
необходимыми радикальные 
изменения структуры РАПО, 
его функционального отно
шения к производству. Сего
дня, к примеру, в агропро
мышленном объединении ра
ботает свыше 40 специали
стов разных отраслей сель
ского хозяйства. Мы думаем, 
вполне достаточной для пол
ной защиты прав хозяйств и 
определенной координации 
их деятельности будет созда
ние совета руководителей об
щественных хоэяйст*.

Интересен и кооператив 
Ахобадэе в селе Суджуна. 
Семь семей Ахобадэе, про
живающих здесь, взяли в 
аренду 35 гектаров сельско
хозяйственных угодий. В ны
нешнем году они собираются 
не толь«э произвести и про
дать колхозу по 20 тонн мя
са н кукурузы, но и открыть а

. XIX партийная конферен
ция, и в частности ее резо
люция «О борьбе с бюрокра
тизмом», еще раз убедила 
нас, что выбранный курс ве
рен, что сегодня наша глав
ная задача не сойти с наго, 
не сворачивать, а целенаправ
ленно двигаться вперед.

Гурам ГУНАВА. 
первый секретарь Абаш- 
ского РК КП Грузии,

•  Ученые Грузии — 
производству °

К л е й  д л я
турбогенератора

...«Блок действует нормаль
но. Электроэнергия вырабаты
вается турбогенератором в 
заданном режиме, без сры
вов. Благодарим за оказан
ную помощь». Сообщение та
кого содержания, поступившее 
от энергетиков Тбилисской 
ГРЭС, явилось лучшим призна
нием научной разработки', вы
полненной сотрудниками ла
боратории полимерных мате, 
риалов Грузинского научно-ие- 
следовательского мнстит у  т а 
энергетики и гидротехнических 
сооружений и внедренной на 
самой мощной тепловой эле
ктростанции республики.

Восстановлена целостность 
«монолита фундамента под ге

нератором без малейшей при. 
остановки его работы. Пов
реждение массивного бетонно
го блока, появление в нем 
опасных трещин было вызвано 
аварией, происшедшей на 
ГРЭС а минувшем году. Ава
рия грозила остановкой на ре
монт мощного энерговыраба
тывающего агрегата станции, 
длительной недопоставкой эле. 
ктроэнергии многим предприя
тиям народного хозяйства рес
публики.

В экстремальных условиях, 
когда над головой с бешеной 
скоростью вращался вал ге
нератора, а перед глазами ви
брировала испещренная тре
щинами бетонная толща фун
дамента, пришлось работать 
бригаде ученых — ■ Леди Май- 
сурадэе, Станиславу Поклепа, 
Виталию Алимову, Георгию 
Агаджанову, Гамлету Маркара- 
швили и Анатолию Куперману 
во главе с кандидатом техни
ческих наук Романом Гваза- 
аа. Риск был, но риск, осно
ванный на строгом инженер
ном расчете.

Исследователи не просто 
оказывали помощь производ
ственникам. Им, так уж полу
чилось, на практике пришлось 
убеждать специалистов станции 
в эффективности предложен
ных научно-технических нов
шеств. Это —  особые, вспе
нивающиеся полимерные ком
позиции для заделки трещин 
а гидротехнических сооруже. 
ниях, в деталях и узлах энер
гооборудования, расчеты о 
допустимом раскрытии возник, 
ших трещин, вибрации а от
ветственных конструкциях из 
железобетона.

Появившееся в печати сооб
щение о созданном в Грузии 
вспенивающемся полимерном 
составе —  своеобразном клее- 
герметике —  взбудоражило в 
свое время гидроэнергетиков, 
так как появилось недорогое 
и надежное средство для «ле
чения» гидротехнических со
оружений. Да еще, при не
обходимости, даже их под
водной части.

О  На нашем снимке —  молодой сталевар мартенов
ского цеха Руставского металлургического завода Джамбул 
Уриадмколели, которого за отличную работу в преддверии 
профессионального праздника «День металлурга» выдвинули 
мастером цеха. Фото Михаила Квирикашвили.

%

О ТМ ЕЧАЯ  ПРАЗД НИК
Торжественное собрание, по

священное Дню металлурга, со
стоялось 15 июля в Москве.

В президиуме —  кандидат 
в члены Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС В. И. Дол
гих, заместитель Председателя 
Совета Министров СССР В. К. 
Гусев, заведующий отделом 
тяжелой промышленности и 
энергетики ЦК КПСС И. П. 
Ястребов, рукоаодители мини

стерств и ведомств, ученые, 
передовики п р о и э а о д с т в в ,  
представители общественности 
столицы.

Перед собравшимися высту
пили министр черной метал
лургии СССР С. В. Колпаков, 
министр цветной металлургии 
СССР В. А. Дурзсов, горноврй 
металлургического ' комбинате 
вКриворожсталь» В. Ф. Бад о».

(ТАСС).

•  ТВОЯ ЭТА РАБОТА

Р А Д О С Т Ь  
И Ж А Л О Б А
КАК ДОШЛО ПИСЬМО 
, БЕЗ АДРЕСА...

„.И КАК НЕ ДОШЛО  
ИЗВЕЩЕНИЕ С АДРЕСОМ

Уважаемая редакция! Убе
дительно прошу вас вынести 
благодарно с т ь коллективу 
почтовых работников за их 
добросовестное отношение к 
своим обязанностям. Дело в 
том, что мой престарелый 
родственник, живущий в Тби
лиси, отправляя мне письмо, 
забыл указать на конверте 
название города, написал 
лишь улицу, номер дома и 
фамилию. Тем не менее я 
это письмо получил. Как и 
кто мог догадаться, что имен
но в Пятигорске есть улица 
Калинина и там живу я, Ры- 
басов С. И.?

Вот это я понимаю 
бота на «отлично»!

ра-

С уважением и благодар
ностью

С. РЫБАСОВ.
г. Пятигорск.

(ГРУЗИНФОРМ).

Отвечаем на вопрос С. Ры- 
басова, что такую «догадли
вость» проявила Вера Алексе
евна Висящева, начальник об
работки письменной коррес
понденции Тбилисского приже- 
лезнодорожного почтамта. Ве
ра Алексеевна работает в си
стеме почтовой связи с 1942 
года, с 1944 —  на Тбилисском 
прижелезнодорожном почтам
те. Последние 24 года в дол
жности наЦальиИка» Так что 
опыта «разгадывания» ненапи
санных адресов ей не зани
мать. Тем более, что конвер
тов, где отсутствует название 
города, улицы, номера дома 
или фамилии, а огромном по
токе корреспонденции, посту
пающей на Тбилисский приже- 
лезнодорожный почтамт, до
статочно. По сущее т в у ю- 
щим правилам почт о в о Й 
связи, такие конверты вполне 
могут быть отправлены в кор
зину, но добросовестное отно
шение к своим обязанностям 
работников прижелезЦдорож- 
ного почтамта, и не Ьобоимся

Дорогие товарищи! Пишу 
вам вторично. В первый раз 
жаловался на то.-что в 60-м 
тбилисском почтовом отделе
нии щщзи потеряли мою по
ставочную карточку на жур
нал «Огонек», и поэтому я не 
получил в срок все положен
ные номера. Вскоре мне был 
прислан ответ из Министер
ства связи, в котором было, 
сказано, что теперь указан
ный журнал доставляется 
мне регулярно. Однако мои 
неудачи на этом не кончи
лись. Раза два мне все же 
номера выписанных журна
лов не принесли. Пришел в 
отделение связи и встречен 
был трудовым коллективом 
отделения весьма агрессив
но. Результат моего посеще
ния —  не принесли очеред
ной номер газеты «Изве
стия». Снова пришел на поч
ту со своими претензиями и 
снова еще более ощутимый 
«результат» —  не принесли 
ни одной выписанной мной 
газеты. (Я выписываю три 
наименования газет и посемь 
журналов). Таким образом, 
что оставалось делать, как 
не писать жалобу в газету? 
Ведь даже извещение на по
сылку я не получил, достави
ли на дом дубликат.

Когда я снова пришел с 
жалобой на почту, вышед
шие из терпения работники 
мне посоветовали самому 
забирать свою корреспонден
цию, тогда, мол, я  претензий 
никаких не будет. Не могу 
последовать этому совету.

В. СУСКН.
Тбилиси, ул Мицкевича, 
Д. 21.

зтого словосочетания; ггрофес- 
“ О------------сиональная честь, роторам в 

полной мере присуща Вере 
Алексеевне Висящевой, за
ставляют все же разгадывать 
эти «ребусы», сочиненные не
задачливыми отправителями. 
К счастью, родственник С. Ры- 
басова, иапнеавшнй ему пись
мо, не забыл указать индекс 
Пятигорска, и благодаря атому 
В. Висящева м определила го
род.

Можем же хорошо работать, 
когда хотим! А когда нет!

По поводу этого письмб мы 
связались с начальником уп
равления почтовой связи М и
нистерства связи республики 
Р. Шимшилашвили и попро
сили прояснить ситуацию. На 
другой же день в результат* 
принятых ими мер мы уж *  
читали заявление, написаиНо* 
Сусиным, что все вопросы 

урегулированы, недостающи* 
журналы и газеты ему вру
чены. В настоящее ч время 
претензий к почтовому отде
лению связи Не 60 нет. Хо
рошо, что так оперативно р4- 
шилсв этот огдеАьный случай, 
ио все ревио чувство неудов
летворенности осталось.

Почему это происходит! Ведь если раньше можио было 
объяснить подобные факты нехваткой кадров почтальонов, 
низкой зарплатой этой категории работников, тяжелыми фи
зическими условиями труда, то теперь многое изменилось. 
Зарплата у почтальонов возросла почти в полтора раза, и 
услугам большинства из них —  легковые автомашины. Толь
ко в Тбилиси почтовые участки обслуживает более ста лег
ковых автомашин. Есть и ощо новшество: коллегией Мини
стерства связи республики установлено звание «Почетный 
почтальон», которое будет присуждаться после десяти лет 
отличной работы в этой должности. У награжденных будут 
и определенные льготы: внеочередное представление пуго
вок, установка телефонов при равных условиях с остальны
ми претендентами. Но, наверное, всего зтого пока ощо не
достаточно, чтобы поднять престиж этой профессии, чтобы 
работать почтальоном было бы ио только ио трудно, но и по
четно, чтобы люди дорожили зтой своей работой. А когда 
такого отношения к своей работе нет, можно и при самом 
точном указании адреса не получить отправленную коррес
понденцию.

Лели МИИЕЛа ДЗЕ,
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официального дружествен
ного визита Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева в Польшу —  глав
ная тема в средствах массо
вой информации ПНР.

Главным результатом ви
зита, пишет «Жиче Варша
вы»,. является атмосфера, 
которая возникла в его хо
де. Это —  с трудом подда
ющийся определению род 
контакта между одним чело
веком и миллионами. Поль
ское общество. разнород
ное и противоречивое с 
разных точек зрения, выра
зило свое доверие советско
му руководителю, который 
умеет просто говорить о не
легких проблемах современ
ного мира и который этот 
мир хочет изменить. В этом 
деле М. С. Горбачев нахо

дит все новых союзников, 
подчеркивает газета.

•  Б УД А П Е Ш  Т. ЦК 
ВСРП поддерживает пред
ложения, высказанные М. С. 
Горбачевым в Варшаве, ко
торые направлены на сокра
щение обычных вооружений 
и вооруженных сил в Евро
пе, а также мысль о выво
де с континента американ
ских истребителей-бомбарди
ровщиков Р-16 с учетом со- 
ответству ю щ и х ответных 
шагов, подчеркивается в ин
формационном сообщении о 
состоявшемся здесь плену
ме ЦК ВСРП.

#  А Ф И Н Ы . Правитель
ство Греции позитивно оце
нивает последние советские 
предложения о поэта п и о м 
сокращении обычных воору
жений в Европе, выдвину
тые Генеральным секрета

рем ЦК КПСС М. С. Гор
бачевым в Варшаве.

ф РИМ . Как имеющую 
«огромное значение» оха
рактеризовал инициатив, у
М. С. Горбачева в отноше
нии авиасредств передового 
базирования в Европе член 
руководства Итальян с к о й 
коммунистиче с к о й партии 
Антонио Рубби. В опубли
кованной в газете «Унита» 
статье он подчеркивает, что 
сейчас необходимо срочно 
провести консультации с 
союзниками по НАТО, а за
тем предпринять соответст
вующие политические и дип
ломатические инициативы.

•  БОНН. В отличие от 
Запада, который продолжа
ет оперировать категориями 
военного превосходства, Со
ветский Союз ставит в ос
нову своей политики новое

мышление. Об этом свиде
тельствуют последние ини
циативы в области обычных 
вооружений, выдвин у т ы е  
М. С. Горбачевым в Вар
шаве, заявил во Франкфур
те-на-Майне видный ученый 
ФРГ, сотрудник Института 
исследования проблем по
литики мира в Штарнберге 
Э. Шмидт-Энбом.

#  КОПЕНГАГЕН. Ком
ментируя новые предложе
ния в области разоружения, 
выдвинутые М. С. Горба
чевым в Варшаве, газета 
«Политикен» отмечает, что 
путь к реальным перегово
рам в области обычных во
оружений лежит через ско
рейшее завершение венской 
вс*гречи представителей го
сударств —  участ н и к о в  
СБСЕ.

(ТАСС, 16 июля).

Аф ганистан: возвращаются беженцы
КАБУЛ, 16 июля. (ТАСС). По сообщению агентства Бахтар, 

за время, прошедшее после объявления политики националь
ного примирения, около 2 тысяч афганцев вернулись на ро
дину из США, ФРГ, Австралии, Японии, Англии, других за
падных стран. Около 1.200 репатриантов, возвратившихся в 
Кабул, учатся сейчас в высших н средних учебных эаведе- 

. нивх афганской столицы.

Непримиримая часть оппози- ствмя против законного афган- 
ции продолжает боевые дей- ского правительства. Так, за

последние несколько дней 
экстремисты совершили 40 
обстрелов городов и кишла
ков провинций Кабул, Баглан, 
Вардак, Балх, Каписа, Канда
гар, Нангархар, Парван, Пекти
на, Лагман, Гильменд, округ 
Хост, в ходе которых убиты 
23 и ранены 34 мирных жите
ля. Массированным обстрелам

подвергся административный 
центр провинции Кунар город 
Асадабад. В результате 12 че
ловек погибли, 25 ранены. Раз
рушено 300 домов.

Такие акции вызывают воз
мущение афганцев. Антигуман
ными и антиисламскими назва
ли подобные действия свя- 
щеннослужит е л и  провинции 
Пактия после того, как не
сколько ее жителей стали жерт
вами террора непримиримых.

•  СЛОВО — НОВЫМ АКАДЕМИКАМ

«КОМПЕТЕНТНОСТЬ НЕОБХОДИМА 
У Ч Е Н Ы М  В С Е Х  Р А Н Г О В »

•  ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

Н а с н и м к е  из архива: крейсер «Винсеннес» во вре
мя учений в Персидском заливе. Именно с этого корабля 
была яыпущена ракета, сбившая иранский пассажирский са
молет.

Телефото АП —  ТАСС.

Группировка ВМС США1 
в Персидском заливе |

В А Ш И Н Г Т О Н .  16 июля. 
(ТАСС). Как сообщил предста
витель ВМС США, авианосец 
«Карл Винсон» и восемь ко
раблей сопровождения прибу
дут к концу июля в район Пер
сидского залива. Они сменят 
находящуюся сейчас там бое
вую группировку американ
ских кораблей во главе с авиа
носцем «Форрестол». Однако, 
отметил представитель ВМС, 
«Форрестол» не сразу вернет
ся к берегам США. Таким об
разом, в х течение некоторого 
времени в регионе будут на
ходиться сразу два атомных 
авианосца ВМС США. Об этом 
сообщило агентство ЮПИ.

НЬЮ-ЙОРК, 16 июля. (ТАСС). 
Ливия обращает внимание на

опасность для безопасности 
судоходства, которую таит в 
себе концентрация военно- 
морских сил США и их союз
ников в районе Персидского 
залива, говорится а письме, 
которое направил Совету Бе
зопасности ООН временный 
поверенный в делах постоян
ного представительства Ливии 
при ООН Али Сунни Мунтас- 
сер. В послании выражена на
дежда на то, что Совет Безо
пасности ООН перед лицом 
акций, которые ведут к уси
лению напряженности и рас
ширению театра военных дей
ствий в регионе, сделает все 
возможное для 
вывода ВМС США 
ского залива.

З А  Д ЕЛО — БЕЗ

обеспечения Й 
1А из Персид- I

Р А С К А Ч К И

—  Звание академика к очень мно
гому обязывает, —  говорит Гурам Ха- 
ратишвили. —  Это —  огромная от
ветственность не только перед кол
легами, которые проголосовали за 
мою кандидатуру, но и перед всем 
коллективом возглавляемого мной 
Тбилисского института кибернетики 
АН Грузии. Существуют более повы
шенные параметры оценки труда ака
демика. И во главу угла я ставлю 
компетентность в исследовательской 
работе. Поясню, как это я понимаю. 
Она заключается прежде всего в наи
большей актуальности изучаемой 
проблемы. Это с одной стороны. С 
другой стороны —  в воспитании по
следователей своего учения, продол-# 
жателей своего дела, которые так 
же как я, академик, компетентно 
смогут отстоять достигнутое ими в 
наук*..

Вполне понятно, почему Гурам Ле
ванович с таким волнением говорит 
о компетентности в науке. Ведь он 
принадлежит к тому поколению, ко
торое помнит, как кибернетику назы
вали лженаукой. Это были годы, ко
гда в значительной мере понизился 
статус науки, вообще и научном дея
тельности ученых, в частности. Не 
XIX Всесоюзной партконференции го
ворилось о «догоняющем» развитии 
ряда ведущих направлений науки в 
то время. В их числе была и кибер
нетика. Умалчивались ее достоинства, 
в то время, как западные ученые уже 
делали значительные успехи. И лишь 
е конце 50-х годов слово «киберне
тика» входит в научный обиход, она

появляется и я энциклопедических 
словарях, согласно которым —  это 
наука и одновременно искусство 
управления.

На поколение ученых, которое 
представляет Г. Харатишвили, и выпа
ла честь отстоять кибернетику, поста
вить ее на научные рельсы. Компе
тентность ученогб в судьбе киберне
тики, безусловно, играла решающую 
роль.

—  В том же самом энциклопеди
ческом словаре вы, наверное, проч
ли, как велика сфера применения ки
бернетик*, —  рядом с ней появились 
такие слова, как «экономическая», 
«медицинская», «техническая», «био
логическая» и т. д. Ни одна отрасль 
народного хозяйства, и особенно в 
нынешнюю пору перестройки, не мо
жет плодотворно развиваться без ки
бернетики. За нами, учеными, дело 
не станет; более шестисот сотрудни

ков в нашем институте, и каждый ра
ботает с высокой отдачей, с той ком
петентностью, о которой я  говорил 
выше. И это при очень слабом экс
периментальной базе, которая ставит 
нас в непредвиденные порой рамки. 
Приведу, конкретный пример. Наш 
коллектив создал, так называемый, де
литель электрических сигналов. Пять 
лет упорного труда потребовалось 
на создание этого в высшей степени 
надежного устройства, в котором от
сутствуют паяные контакты. Спектр 
его применения очень широк —  он 
нужен в любых электронных и эле
ктрических устройствах. Специалисты 
меня поймут, как необходимы такие 
универсальные устройства нашей про
мышленности. Разработка, конечно, 
осталась не без внимания, но, к сожа
лению, со стороны западных фирм 
Швеции, Франции, Италии, Великобри
тании, США, которые запатентовали 
изобретение. Зато у себя на родине 
мы его не сможем внедрить некото
рое время, так как для создания это
го устройства нужно специальное 
стекло, оно у нас пока на производи
тся. А что касается нашей промыш
ленности, то она еще не готова как к 
освоению выпуска новшества, та к ' м 
его эксплуатации.

Это пример, когда наука диктует 
промышленности новую технологию, 
успех которой во многом зависит от 
расторопности эаводчан. Перестрой
ка в этом деле призывает нас до ми
нимума сократить расстояние между 
научной лабораторией, где создает
ся исследование, —  до производства. 
К сожалению, этот процесс проис
ходит медленно. Наша промышлен
ность не владеет пока гибкой хозяй
ственной политикой по принципу: 
«Выгодно? Внедряю!». Волокита с 
оформлением документов, выбива
ние в верхах материалов —  это все 
наследство от- застойного периода, 
с которым многие расстаются, но до
вольно лениво. И это отражается на 
судьбах исследований ученого, тру
ды которого порой годами пылятся 
на полках.

Сейчас мы работаем над очень ак
туальной проблемой, позволяющей 
оптимально решать вопросы управле
ния с минимальной, затратой време
ни, энергии, топливу стоимости и т. д., 
в зависимости от области ее приме
нения. Это исследование интересует 
многих видных ученых нашей страны 
и за рубежом, —  важность изучаемой

проблемы — - в его универсальности. 
Исследование успешно может быть 
применено и в народном хозяй
стве, причем в самых различных »

1- Iего отраслях. В особенности на пред
приятиях с автоматизированным про
изводством, работающих в так назы
ваемом гибком режиме. Это когдг. 
предприятие способно без простоя 
переходить на производство разных, 
но заранее запрограммированных 
изделий. Допустим, предприятие се
годня работает на производство шин 
для автомобиля, а завтра необходи
мо все производство перевести на 
выпуск аккумуляторов. Вот нв таких 
предприятиях процесс управления, 
который мы разрабатываем, просто 
необходим. Так что использование 
нашего исследования в народном хо- , 
эяйстве —  это дело будущего. Но не 
очень далекого. Глубинные процес
сы в перестройке, происходящие в 
нашей стране, открывают широкие 
перспективы для революционных 
решений таких проблем, причем с 
государственных позиций. Требуется, 
опять-таки повторяю, большая ком
петентность ученых всех рангов при 
ломке старых структур в совершен
ствовании науки. Каждый шаг тут 
должен быть качественно новым. Это 
позволит успешно реализовать весь 
комплекс намеченных программ, а 
точнее, создать новый отечественный 
научный потенциал.

Джмльда
Записана

ИВАНИШВИЛИ.

О ^ О Н Ч  А Н И Е .

нюдь не все из тех', кому до
верена охрана законности, 
отвечают предъяв л я е м ы м 
требованиям. Более того, не
которые из них сами иной 
раз вступают в конфликт с 
законом. В частности, следо
ватель РО§Д имени 26 комис
саров столицы Грузии Зеда- 
шидзе раскатывал по городу, 
одной рукой управляя авто
мобилем, другой же —  сжи
мая бутылку шампанского, 
время от времени приклады
ваясь к ней. Столь сильным 
было у него ощущение все
дозволенности и собственной 
безнаказанности.

Узнавая о подобном «гусар
стве», перестаешь удивляться 
тому, что в Тбилиси, Зугдиди, 
Чиатура, Душетском, Тетри- 
цкаройском, Дман и с с к о м, 
Каспском, Карельском, Ха- 
шурском, Цаленджихском и 
ряде других районов ухуд
шились показатели борьбы с 
пьянством, а в целом по рес
публике возрос удельный вес 
преступлений на его почве. 
Руководителям местных пар
тийных й совеп-ских органов, 
МВД и Прокуратуры Грузин
ской ССР предложено при
нять необходимые меры, уси
лить спрос с соответствующих 
служб и подразделений за 
ослабление работы в данном 
направлении.

И вновь напрашивается во
прос: как противостоять взя
точничеству, если с этим яв
лением не покончено в самих 
правоохранительных органах? 
Буквально на днях был за
держан с поличным предсе
датель одного из районных

народных судов, получивший 
взятку за смягчение участи 
лица, привлеченного И ответ
ственности за хулиганство. 
Следствие и суд, конечно, 
воздадут мздоимцу по заслу
гам (после чего и будет на
звана его фамилия), но уже 
сейчас очевидно: раскрытие
аналогичных преступле н и й, 
совершенных такими «стра
жами порядка» в прошлом, 
не каждому послужили убе
дительным предостережением.

Участники заседания сочли 
целесообразным пор у ч и т ь  
тт. Размадзе В. А., Горгодзе 
Ш. В., Каранадзе А. Г., Ша- 
рашенидэе В. А., Кавсадзе 
А. И. разработать конкретную 
программу перестройки кад
ровой работы в прокуратуре, 
МВД, Верховном суде, Ми
нистерстве юстиции и Госар
битраже Грузии в связи с на
меченной правовой реформой 
и в месячный срок предста
вить предложения в ЦК КП 
Грузии.

Резолюция В с е с о ю э н о - й  
партийной конференции о 
правовой реформе преду
сматривает решительно по
высить ответственность про
куратуры за искоренение на
рушений социалистичес к о й  
законности. Недавно бригада 
Прокуратуры СССР проверила 
работу республиканской про
куратуры в условиях пере
стройки. Было отмечено, что 
она заметно активизирова
лась, однако при этом обра
щено внимание на недостатки 
в деятельности местных ор
ганов прокуратуры. А сколь 
многое от них зависит,, под
тверждает трагическое про
исшествие в Лентехском рай

оне, прокурор которого Ьен- 
делиани счел возможным не 
возбуждать уголовное дело 
по факту случайного убийства 
во время охоты 13-летним 
подростком 6-летнего ребен
ка.

Родственники погиб ш е г о 
настаивали на проведении 
расследования. Тем не менее 
прокурор не предпринимал 
никаких следственных дейст
вий и только почти через два 
месяца переслал материалы 
в РОВД. Работники милиции 
возбудили наконец уголовное 
дело, однако пострадавшая 
сторона тогда уже перестала 
верить- в справедливое реше
ние. В результате дед погиб
шего поджег дом невольного 
убийцы, а затем выстрелами 
из ружья ,убил выскочивших 
из горящего здания хозяина 
дома и его 13-летнюю дочь, 
ранил сына... Ныне Бенделиани 
уволен из органов прокура
туры, рассматривается во
прос его привлечения к уго
ловной ответственности. Но 
ведь и это не вернет к жизни 
жертвы самосуда.

На заседании подчеркива
лась взаимосвязь между дву
мя резолюциями XIX парткон-_ 
ференции —  «О право в о й  
реформе» и «О межнаци
ональных отношениях». Ни
кто не может оставаться бе
зучастным к процессу форми
рования межнациональных от
ношений. И правоохранитель
ные органы —  не исключение: 
любые национальные пробле
мы должны решаться в рам
ках социалистической демо
кратии и законности. Между 
тем к перестройке и демо
кратизации иногда стремятся

примазаться п о л и т и ч е с к и е  
спекулянты и провок а г о р ы  
различных мастей.

В этих условиях городские 
и районные комитеты партии 
обязаны углубить разъясни
тельную работу с тем, чтобы 
не допустить распространения 
нездоровых явлений. Однако 
не все они сумели преодо
леть благодушие, вызванное 
недооценкой ситуации. Так, в 
Марнеульском рай о н а  не 
удблось обеспечить обста
новку, исключающую случай 
в селе Садахло, где бесчинст
вующие хулиганы разбили 
автобус маршрута Кировакан—  
Тбилиси и машину жителя 
Адигенского района, пасса
жирка которой получила те
лесное повреждение. Схожий 
возмутительный факт имел 
место в Ахалкалакском рай
оне.

Каждому руково д и т а л ю 
партийных, советских и адми
нистративных органов необ
ходимо сделать надлежащие 
выводы. И от того, насколько 
решительно они пресе к у т 
всяческие попытки торпеди
ровать перестройку, в конеч
ном счете зависит реализа
ция намеченной партией про
граммы обновления нашего 
общества.

Расширенное заседание бю
ро ЦК КП Г рузии определило 
конкретные меры по усиле
нию борьбы с преступностью, 
повышению ответственности 
партийных, советских и право
охранительных органов за 
укрепление социалистической 
законности в республике в 
свете установок XIX Всесоюз
ной конференции КПСС.

• (ГРУЗИНФОРМ).

ПРИСВОЕНИЕ 
ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЙ

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР:

за долголетнюю плодотвор
ную инженерную деятельность 
присвоил первому заместите
лю начальника Грузинского 
управления гражданской авиа
ции т. Кадзаная Палладию Ива
новичу почетное звание «За
служенный инженер Грузин
ской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную инженерную деятельность 
присвоил начальнику отдела 
металлургии, химии и горного 
дела Государственного коми
тета Грузинской ССР по нау
ке и технике т. Лолуа Камилу 
Капитоновичу почетное звание 
«Заслуженный инженер Гру
зинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную инженерную деятельность 
присвоил заместителю началь
ника Управления автоматизи
рованных систем и вычисли
тельной техники Государствен
ного комитета Грузинской ССР 
по науке и технике т. Гачечи- 
ладзе Джондо Левановичу по
четное звание «Заслуженный 
инженер Грузинской ССР»;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в области сель
ского хозяйства присвоил 
главному инженеру Института 
конструкторско - технологиче
ского проектирования и эко
номического прогнозирования 
Госагропрома Грузинской ССР 
т. Сехниашвйлм Джемалу Ге
оргиевичу почетное звание 
«Заслуженный инженер сель
ского хозяйства Грузинской
ССР».

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

Томичане благодарят  
за радуш ны й  прием

Как известно, недавно в на
шей республике прошли Дни 
культуры Томской области, 
имевшие о г р омный успех, 
ставшие еще одним знамена
тельным событием в многове
ковой дружбе русского и гру
зинского народов.

На днях на имя руководства 
республики пришло письмо 
Томского обкома КПСС.^

Дни культуры Томской об
ласти в Грузинской ССР, —  
говорится в письме, —  значи
тельное событие в жизни на
шей области. Они способство
вали дальнейшему расшире
нию и укреплению культурных 
связей с братским грузинским 
народом, продолжили добрую 
традицию, которая у нас уже 
сложилась в этом отношении.

По-грузински радушно, с ду
шевностью и теплотой прини
мала республика посланцев 
нашей области. Насыщенная 
программа знакомства с жиз
нью трудящихся, встречи на 
промышленных предприятиях,

беседы с представителями нау
ки, культуры, искусства спо
собствовали обогащению каж
дого члена томской делега
ции опытом перестройки, ук
реплению дружбы наших на
родов.

Все участники единодушно 
отметили искреннюю заинте
ресованность партийных, со
ветских, профсоюзных и ком
сомольских работников, работ
ников культуры Грузии в том, 
чтобы Дни культуры Томской 
области прошли успешно.

Искренность и сердечность 
отличали встречи в партийных 
организациях, трудовых кол
лективах, дворцах культуры и 
клубах, отразили истинный ин
терес грузин к посланцам на
шей области, к ее истории, 
науке и культуре, сегодняш
нему дню. Во всем было до
стигнуто • з а имопонимание. 
Средства массовой информа
ции рассказы коллективов, 
посетивших Грузию, донесли 
до трудящихся области эту ат

мосферу дружбы и братства, 
вызвавшую стремление к луч
шему знанию друг друга, к 
взаимному обогащению куль
тур.

Партийные, советские и ком
сомольские организации, тру
дящиеся Грузии способствова
ли проведению Дней культу
ры Томской области в обста
новке подлинного интернацио
нализма и советского патрио
тизма. Трудящиеся вашей рес
публики еще раз показали, как 
у вас умеют ценить и уважать 
талант и труд, бескорыстие и 
дружбу, национальную само
бытность и высокие интерна
циональные и патриотические 
качества советских людей.

В заключение а письме вы
ражена уверенность, что куль
турные связи Грузинской ССР 
и Томской области будут раз
виваться и послужат укрепле
нию дальнейшего сотрудниче
ства в социально-экономиче
ской и духовной сферах.

(ГРУЗИНФОРМ).

МНЕНИЕ АВСТРАЛИЙСКОГО 
П А Р Л А М Е Н Т А Р И Я

Три дня знакомился с Грузией председатель сената Фе
дерального парламента Австралии Керрн Уолтер Сайбра, 
который находится в нашей стране по приглашению Верхов
ного Совета СССР. Гость осмотрол достопримечательности 
Тбилиси и Мцхета, посетил Руставский металлургический за
вод, научно-производственное объединение «Тавтави».

Перед отъездом К. У. Сайб
ра дал интервью корреспон
денту ГРУЗИНФОРМв.

—  Я очень доволен посеще
нием Грузии, — ■ сказал он. —  
Еще 15 лот назад во время 
первого визита в Советский 
Союз я хотел побывать в ва
шей республике и рад, что 
наконец моя мечта осущест
вилась. Хотя мы пробыли здесь 
недолго, но составили пред
ставление о резных аспектах 
жизни местного населения, 
многое узнали о грузинской 
культуре. Но, главное, мы по
знакомились с тем, чем живет 
сегодня город Тбилиси. Впе
чатление от него незабывае
мо. Это один из самых кра
сивых городов мира. Поста
раюсь когда-нибудь вновь при
ехать сюда.

На вопрос, как он оценива- 
8  ет взаимоотношения между

Советским Союзом и Австрали
ей, председатель сената от
ветил:

—  У нас хорошие взаимоот
ношения. Подтверждение то
му —  значительная активиза
ция за последнее время кон
тактов между двумя странами. 
Надеюсь, что эти контакты и 
впредь будут расширяться и 
крепнуть на благо народов 
двух стран, мира в Тихоокеан
ском регионе и во всем мире.

—  Происходящая в вашей 
стране перестройка производит 
большое впечатление, —  ска
зал в заключение К. У. Сайб
ра. —  Правда, еще рано да. 
лать окончательные выводы, но 
по замыслу она грандиозна.

15 июля, продолжая поезд
ку по стране, К. У. Сайбра и 
сопровождающие его лица вы
летели из Тбилиси в Ленин
град.

Что же произошло в «Звартноце»?
Обстановка в Ереване, вызваннав событиями в Нагорном 

Карабахе и вокруг него, продолжает оставатьсв напряжен
ной. Нв ряде предприятий люди не выходят на работу или 
трудитсв неполным составом. Нарушается график движе
ния пассажирского общественного транспорта. По утрам, 
когда еще не очень сильно печет солнца), н к вечеру, ког
да несколько спадает жара, много людей собнраютсв на 
митинги у  здания Института древних рукописей —  Матена- 
дарана. Выступающие требуют решения вопроса НКАО, 
призывают продолжать забастовки.

В последние дии высказываются различные миення о гру
бом нарушении закона н ’ правопорядка, ныраэняшемся я 
фактическом захвате спровоцированной толпой аэропорта 
«Звартноц».

Корреспондент ТАСС обра
тился с вопросами к старше
му помощнику Генерального 
прокурора СССР, государст
венному советнику юстиции 
второго класса А. И. Нико
лаеву, возглавляющему груп
пу следователей, прибывших 
в Ереван для расследования 
событий в аэропорту.

—  Что же произошло в 
аэропорту 4' и 5 июля и как 
расценивает вто чрезвычайное 
происшествие прокуратура!

—  Давайте будем откровен
ны. Сначала провокационны
ми действиями экстремистов 
был блокирован аэропорт 
«Звартноц», который имеет 
большое народнохозяйствен
ное значение и в котором в 
результате его блокирования 
и отмены авиарейсов в тяже
лейших условиях оказались 
тысячи возмущенных пасса
жиров. Была создана благо
приятная обстановка для дей
ствий хулиганствующих эле
ментов. С сожалением прихо
дится констатировать, что ме
стные органы, трудящиеся, 
общественность столицы не 
предупредили эту выходку и 
не осуществили незамедли
тельных мер по пресечению 
правонарушений. Естественно, 
потребовалось вмешательст
во сил правопорядка, чтобы 
деблокировать аэропорт и 
выдворить хулиганов.

Напрасно искать высокие 
мотивы в действиях тех, кто 
начал швырять в военнослу
жащих камни, бутылки, пал
ки, бить окна, громить аэро
порт. Это были умышленные 
действия хулиганов, действия 
преступников со всеми выте
кающими отсюда последст
виями. Преступные элемен
ты специально устремились 
к аэропорту с целью учинить 
массовые беспорядки. Не слу
чайно после пресечения их 
действий во многих автома
шинах, на которых они прие
хали, были обнаружены об
резы и различное холодное 
оружие. Груды камней, об
ломков и битого стекла об
наружили мы на месте про
исшествия. Такова печальная 
реальность. И сейчас, уже 
спустя несколько Дней после 
случившегося, правоохрани

тельные органы продолжают 
изымать оружие. Имеются 
арестованные.

—  Сколько людей постра
дало во время столкновения 
в аэропорту!

—  Один человек получил 
тяжкое телесное поврежде
ние, четверо —  менее тяж
кие повреждения и десятки —  
легкие. Обращений а меди
цинские учреждения было го
раздо больше, но зачастую 
обращав ш и е с я за помощью 
искажали свою фамилию, ме
сто жительства, что, безуслов

но, осложняет следе теме.  
Серьезные телесные повреж
дения нанесены ряду военно
служащих, честно выполняв
ших свой долг. Должен ска
зать, что здесь и в других 
районах республики допуска
лись возмутительные выпа
ды в отношении военнослужа
щих, которые оказывали по» 
мощь и содействие в обеспе
чении общественного порядка 
и безопасности.

Хочу подчеркнуть, что обя
занность граждан —  всемер
но оберегать честь и досто
инство советских людей, будь 
то рабочие, служащие, воины 
Советской Армии.

—  В свази с этим как вы 
расцениваете заметку из Ере
вана «Требуетса объектив
ность», опубликованную  13 
июля в газете «Комсомоль
ская правда»!

—  Видимо, вы имеете в ви
ду ту часть публикации, где 
говорится, что на митинге 
прозвучал призыв к молоде
жи считать себя вышедшими 
из рядов ВЛКСМ, «если ком
сомольские органы не дадут 
оценки действиям комсомоль
цев из числа представителей 
сил охраны общественного 
порядка» в аэропорту «Зварт
ноц».

В прошлом как комсомолец, 
а сейчас как член партии, 
прошедший большую жизнен
ную школу, считаю такое 
предложение безответствен
ным. Нельзя поддаваться эмо
циям и оказывать давление на 
органы следствия. Будь кор
респондентом «Комсомольской 
правды», я не стал бы так 
односторонне подходить к 
освещению мнений, а сказал 
бы о другом мнении молоде
жи: о том, что в нынешних 
условиях мы должны прило
жить все усилия, чтобы обес
печить спокойствие, общест
венный порядок, возобновить 
нормальный трудовой ритм 
производства, давать реши
тельный отпор всякого рода 
провокационным^ заявлениям 
и призывам. На' митингах, ес
ли прислушаться к выступаю
щим, немало еще звучит при
зывов к забастовкам. Это 
безответственные призывы. 
Опираться надо на трезвые 
голоса.

Забасто в к а м и наносится 
большой материальный, нрав
ственный урон нашему обще
ству. Ведь все в советской 
экономике взаимосвязано, я 
простои предприятий в Арме
нии серьезно осложняют по
ложение на других смежных 
предприятиях, в различных ре- 
гионах страны.

—  А как поступают в си
туациях, подобной в «Зварт- 
иоце», в других странах?

—  Им дается самый реши

тельный отпор, п о с к ольку 
транспорт, как известно, имеет 
огромное значение для эконо
мической жизни, нормаль
ного функционирования об
щества. Поэтому попытки на
рушить обычную' работу тран
спорта, гражданской авиации 
вызывают всеобщее осужле 
нив и пресекаются. Болес 
того, во многих стремах пол 
страхом административной и 
уголовной ответственности за
прещается проведение на 
важных магистральных путях 
даже организованных демон
страций, митингов и всякого 
рода шествий, чтобы не пре
пятствовать функционирова
нию транспорта.

— • Довелось слышать, буд
то вы в одном из интервью 
принесли извинения за пре
вышение власти силами охра
ны общественного порвдк* 
при отражении захвата »»ро. 
порта.

— г Мне такие слухи неиз
вестны, и поводов и основа
ний для извинений не было. 
Передо мной лежит документ 
другого рода —  обращение 
большой группы пассажиров, 
которые глубоко возмущены 
учиненными хулиганами бес
порядками в аэропорту, тем 
материальным и нрав с т а а н -  
ним уроном, который был И М  

причинен.
Мне известно другое: сейчас 

в различные инстанции нача
ли поступать телеграммы и 
письма о якобы имевших ме
сто массовых расправах и убий
ствах мирных жителей. Это—  
злонамер « н н о е  искажение 
действительности, имеющее 
целью разжечь страсти, воз
будить неприязнь к /  военно
служащим, исполняющим свой 
конституционный долг.

каких обстоятельст
вах был ранак 22-летиий X, 
Захар**, скончавшийся в боль
ница! Закончена ли по этому 
факту следствие!

—  Гибель X. Захар яме, как 
известно, прямого отношения 
к деблокированию аэропорте 
не имеет. Все произошло со
вершенно в другом месте, не 
Эчмиадзинском шоссе. Сей
час следствие разбирается во 
всех обстоятельствах случив
шегося. Кстати, в опублико
ванном на днях в газете «Из
вестия» сообщении «Ереван, 
12 июля» смерть X. Захаряна, 
судя по смыслу публикации, 
связывается с событиями в 
аэропорту, с действиями сил 
охраны правопорядка. Это ис
кажение истины, вводящее 
в заблуждение .обществен
ное мнение.

Что касается гражданина 
Погосяна, ом скончался „4 
июля е районе аэропорта рт 
инфаркта. Как выяснилось, По- 
госян страдал тяжким забо
леванием сердца и незадолго 
до этого перенес острый ин
фаркт и находился на изле
чении в больнице.

Все большее осуждение по
лучают действия тех, кто, под
давшись на призывы провока
торов, участвовал в блокиро
вании аэропорта «Звартноц» 
и а противоправных действиях 
по отношению к его работни
кам, пассажирам и силам ох
раны правопорядка.

Следствие продолжается.

(ТАСС).
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СКВОЗЬ ВРЕМЕНА, СКВОЗЬ ГОДЫ
Два солдата — дед и внук — выполнили
свой интернациональный долг: один 6 Великую
Отечественную войну, другой — на земле Аф ганистана

Чуть воле* двух лет исполнилось мив, когда отец ушел 
на фронт, м а его почтм не помню, «знаком» по фотосним
кам довоенной лоры. Даже похоронка на него не пришла: 
пропал без вести...

‘ &ать вырастила нес, двух 
сыновей, так н не узнав о 

судьбе отца своих детей, не 
дождавшись никаких известий 
о нем.

...Ничего не знал о судьбе 
своего отца, солдата войны, и 
сухумец Г. Хомерики, но, ра
зыскивая долгие годы, хоть 
какие-то следы нашел: по
лучил сообщение, что похо
ронен он е братской могиле 
у города Апшеронска. Г. Хо
мерики побывал на могиле 
отце, поклонился святому для 
него месту, а заодно записал 
•  местном военкомате фами
лии кавказцев, которые эн*- 
чатся на плитах братских мо
гил в этом города на Красно
дарщине. Список переслал на 
Грузинское радио в Тбилиси, и 
вскоре е эфире прозвучал 
волнующий призыв: может,
кто-нибудь из родных отклик
нется?

И откликнулись... Одна из 
наших родственниц со слеза- _ 
ми на глазах забежала к нам 
а дом и прямо с порога, за
хлебываясь, прокричала: «Дя
дя Эсиат нашелся... Своими 
ушами слышала»...

В День Победы .а братской 
могиле, в которой похоронен

м мой отец —  Эсиат Габниа 
из Джмрхаы,— собралось мно
го народу. До глубины души 
тронула песня «Все напомина
ет о войне» местных авторов 
В. Бегинина и А. Кузьменко, 
•первые прозвучавшая в этот 
день на торжественном митин
ге у Вечного огня на площа
ди Павших в Апшеронска: 

«Закрой глаза и в
предвечернем мраке 

Увидишь наяву,
а не во сне —  

Солдат советский
в яростной атаке 

И красный флаг
иа гордой еысоте». 

Все эти долгие годы думал 
об отце, но ощутить его ря
дом помогли мне «красные 
следопыты» из 18-й школы 
Апшеронска, редактор газеты 
«Апшеронский рабочий» В. Жу- 
раелее, заведующий районным 
радиовещанием А. Кузьменко, 
ответственный секретарь от
деления Всероссийского об
щества охраны памятников ис
тории и культуры О. Кузьмен
ко, ответственный работник 
райкома комсомола Л. Сним- 
щиков, многие другие, кото
рым мь« все бесконечно бла
годарны. Теперь змеем, что

Эснат Габниа пел смертью 
храбрых при защите неволь- 

.шого города на братской рус
ской земле в составе девятой 
горнострелковой дивизии.

Из села Джирхеа ушли на 
фронт 265 парней, 148 из них 
не вернулись домой. Сред* 
них —  Герой Советского Сою
за В. Харазия, первым из Аб
хазии удостоенный этого вы
сокого звания.

Под звуки торжественной 
мелодии легли на братскую 
могилу два венка из живых 
цветов и горсть гудаутской 
земли, рядом с русской бе
резкой посадили -привезенный 
с родины молодой дубок.

Газета «Апшеронский рабо
чий», рассказавшая об этих со
бытиях, помоги* встрече двух 
друзей —  ветерана войны и 
труда Тимофея Иеаноеича Ве
личко, чье детство и рабочая 
молодость прошли в Гудаут- 
ском районе, и ветеране вой
ны, бывшего директора Джир- 
хвской средней школы Григо
рия Константиновича Габниа.

Весенний месяц май вошел 
в мою жизнь не только тем, что 
через 45 лет после войны мне 
посчастливилось узнать о судь
бе ее рядового солдата, мо
его отца, поклониться его мо
гиле. Май вошел в мою жизнь 
м встречай с сыном, который 
свою девятнадцатую весну

встретил на земле дружест
венного Афганистана, где он 
проходил службу в составе ог
раниченного контингента со
ветских воинов-интернациоиа- 
Листов.

Дети наши, сыновья и вну- 
йи, йаконец-то возвращаются 
Домой, выполнив свой интер
национальный долг, и вскоре 
После поездки в Апшеронск 
А полетел в Узбекистан, куда 
направлялись первые возвра
щающиеся советские воинские 
Подразделения из Афганиста
не.

Напряженно всматривался 
I  каждую колонну машин, ка
залось, смотрю кадры доку
ментального кинофильма. И 
вдруг увидал такое долго
жданное, родное лицо за ру
лем одного из грузовиков: 
«Адгур, сынок!».

Колонна машин останови
лась, нас окружили солдаты, 
сверстники сына, настоящие 
воины-интернационалисты, на
стоящие мужчины, выполнив
шие свой долг в борьбе эй 
мирный^ независимый, друже
ственный Афганистан. На гру
ди сына, отражая солнце, го
рели две боевые награды.

Ммрод ГАБНИА, 
артист Государственного 
заслуженного ансамбле на
родной песни и танца Аб
хазии.

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

НЕСРАВНЕННЫЙ МАСТЕР СЦЕНЫ
Сегодня ■ Сигнахи открывается Музей Вано Сараджишвили

О собо* оживление царит в 
эти дни в дравнем Сигиахи. 
Горожане готовятся к празд
нованию 109-й годовщины со 
дня рождения своего земля
ке Вено Сараджишвили. Чув
ствуется, что к торжествам 
здесь готовились заранее.

20 раз, начиная с 1967 года, 
отмечали сигнахць! «Ванооба», 
ставшим поистине народным 
праздником. Но нынешние тор
жестве все же особенные —  
сегодня открывается мемори
альный музей несравненного 
мастера оперного искусства.

...С директором музея Ни- 
ио Крацашвили мы встретились 
в одном из выставочных за
лов. -IV

—  Несомненно, сотрудники 
музея вложиде в экспозицию 
вс* свое умение м опыт. М но
жество фотодокументов, исто
рических материалов, личные 
вещи позволяют посетителям 
глубже уаивть личность Вено 
Сараджишвили. Сохранилась 
копия, сделанная из книги за. 
пмсей церкви Цмиида Степа
не, из которой узнаем, что 
крещение младенце, наречен
ного Иоаном, произошло е 
июле 1879 года, и крестными 
его были княжне Кете ван Вач
надзе н титулярный советник 
князь Давид Джавахов. Здесь 
же помещены фото видных 
общественных деятелей Алек
сандре и Давида Сареджиш- 
вмли —  родственников будущ е
го певца.

Словно полноводная река, 
льется рассказ нашего гида, 
и нескончаем поток экспона
тов, выставленных в экспози
ции. Вот Вано в период обуче
ния в Тифлисской гимназии. 
Рядом фото актового зала, где 
хор гимназистов, руководимый 
Звхарием Чхиквадзе, давал 
концерты. Здесь же и виды 
старого Тифлиса, перо и нот
ные рукописи, принадлежав
шие Вано Сараджишвили.

Медленно, как и подобает 
посетителям музея, движем
ся мы вдоль стендов. Прошли 
один, второй, приблизились к 
третьему, на нам отображен 
период обучения Вено • в му
зыкальном училище, • нынеш
ней консерватории, носящей 
имя выдающегося певца. Здесь 
Сараджишвили занимался в 
классе виолончели. В училище 
Вено два года учился «маета 
с Захарием Палиашвили, .дав
шем Грузии впоследствии пер
вые национальные оперы.

В 1903 году Вано слушал 
Илья Чавчавадэе, который был 
частым гостем в семье Дави
да Сараджишвили. Великий 
писатель был покорен, и соз
данная им специальная комис
сия назначила молодому пев
цу стипендию и направила для

продолжения учебы в Петер
бург. Этому периоду в экспо
зиции музев отведем отдель
ный стенд. Знекомясь с ним, 
мы узнаем, что непревзойден
ный певческий талант Са- 
раджишвили получил должное 
признание. Последнее лишний 
раз доказывает тот факт, что 
а 1906 году он удостоился ча
сти петь в Петербургской 
итальянской труппе. Выступал 
рядом с такими известными 
мастерами оперного искусстве, 
как Лина Кааальери и Олим
пия Баранотти.

Делаем насколько шагов и 
переносимся в другое времен

ное пространство. На этот раз 
осень 1906 годе. Сараджишви
ли приезжает е родной Тиф
л ис  Однако здесь он натал
кивается не глухую стену бю
рократизме. История свиде
тельствует, что один из ди
ректоров Тифлисской оперы 
решил воспрепятствовать же
ланию Вано, заявив, что ту
земцев выпускать на сцену он 
не намерен. И все же гастро
ли а Тифлисе состоялись ■—  
начиналось триумфально* ше
ствие таланта Сараджишвили.

В конце этого же года пе
вец отправляется в Италию, 
чтобы взять у р о к* у профес
сора Миланской консерватории 
Кастелано. Здесь Вано сбли
зился с Михаилом Нанобаш- 
вили, певцом парижского те
атра «Гранд-опара».

Наша экскурсия продолжае
тся. 1912,1913 годы. Сараджи- 
шяили поет в Москве. Год 
1914. Вано приглашен в Тиф
лис для участия в симфониче
ских концертах. 1917 год. Он 
поет на Бакинской оперной 
сцене. Рауль —  вГугеноты», 
Герман —  вПиковая дама», 
Радвмес —  «Аида», заглав
ные партии из незавер
шенных тогда еще опер 3. Па
лиашвили «Абесалом и Эте
ри» и «Данси», «Сказание о 
Шота Руставели» Аракишвили. 
И все это сопровождается мо

рем оваций и громом руко
плесканий, не смолкавших и 
далее на столь коротком, но 
ярком творческом пути Сера- 
джишвили.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

*  *  *

ф  Н е  с н и м к а х :  памят
ник Вано Сараджишвили в Сйг- 
нахи; музей певцу в районном 
центре; учащиеса сигиахской 
средней школы ■  одном из 
залов музев слушают запись 
выступления Вано Сараджи
швили.

Фото Рубена Рухкаиа.

Фестиваль 
в Мишкольце

Красочным парадом артис
тов в национальных костюмах 
завершился Международный 
фольклорный фестиваль, про
ходивший в венгерском горо
де Мишкольц, 

Импровизированная эстрада 
в старинной крепости Миш- 
кольца собрала много зрите
лей. Особый интерес гостей и 
даже участников этого празд
ника пасни и танца вызвали 
выступления грузинского трио 
«Саундже» и солиста ансамбля 
«Ивермя» заслуженного артис
та Грузинской ССР Теймураза 
Циклаурн. В их исполнении 
устроители и гости фестиваля 
услышали не только грузин
ские, но и русские, а также 
венгерские неродные песни.

Для АСУ 
города Лодзи

В разработке АСУ города 
Лодзи примут участив грузин
ские географы. Их методы изу
чения развития и управления 
крупными городскими агломе
рациями, основанные на ис
пользовании в о з мо жн о с т е й  
информатики* заинтересовали 
польских специалистов. Со
трудники кафедры экономиче
ской и социальной географии 
Тбилисского университета и их 
коллеги из Лодэинского уни
верситета в рамках сотрудни
чества двух вузов приступили 
к работе над совместной мо
нографией.
*

Рассказ 
о творчестве 

балерины
Издательство «Хеловнеба» 

выпустило в свет книгу, по
священную солистке Большо
го театра Союза ССР, заслу
женной артистке РСФСР и 
Грузииской ССР Нино Анани
ашвили (автор - составитель 
Мзия Хоситашвили).

Нино Ананиашвили роди
лась под «счастливой звез
дой». С самого начала твор
ческого пути ее опекали пре
красные педагоги —  Тамаре 
Выходцева, Вахтанг Чабукиа- 
ни, Наталья Золотова.

Сегодня балерина уже ус
пела завоевать любовь и при
знание зрителей, специали
стов и театральных критиков 
не только в нашей стране, но 
и за рубежом.

Рассказ о творчестве бале
рины комментируется много
численными фотоиллюстраци
ями Михаила Ростомашамли.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востоков 
и ГРУЭИНФОРМа).

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Встреча американских школьников 
с творчеством Зураба Церетели

«Заря Востока» уже со
общала, что *  мемсемееь-
ском городив имени Бори
се Дзмаладэ* О  мюля от
крылась латная компьютер
ная школа еДати будуще
го», учащимися которой сте
пи 21 юношей и девушек 
ия школы еРокнк маунтин 
скул» города Аслан шта
та Колорадо (СШ А) и 
столько же их сверстников 
из нашей страны.

Программа п р е б ы в а н и я  
школьников ■  республике пре
дусматривает но только усо
вершенствование навыков ра
боты с компьютерной техни
кой, но и встречи С В И Д Н Ы М И  

деятелями науки, культуры и 
искусства Грузии. На днях они 
побывали в мастерской прос
лавленного скульпторе, первое 
го заместителя председателя 
Советского комитета эащить! 
мира Зураба Церетолм.

Пона ребята знакомились с 
творческой «кухней» мастера, 
мы взяли у него экспресс-ин
тервью.

—  Зураб Констентинович. 
недавно из Японии возврати
лась делегация Советского ко
митета защиты мира, возглав
лявшаяся вами. Какова была 
цель поездки?

—  Комитет провел конкурс 
на лучшие детские картины на 
тему мира. Были отобраны 100 
работ. В Японии мы мх пере
дали я дар японским детям. 
Видели бы вы их лица, озарив
шиеся лучезарными улыбками, 
когда они знакомились С твор
чеством своих1 советских свер
стников!

Такие контакты закладывают 
фундамент в дело мира на 
многие годы вперед, ведь бу
дущее XX! веке в руках тая. 
кто сегодня .делает первые 
шаги в жизни. И никто из них, 
образно говоря, но должен 
держать руку на кнопке ядер- 
ной угрозы.

Но, естественно, в Японии 
мы встречались не только с 
представителями подрастающе
го поколения. Все время нас, 
к примеру, сопровождал один 
из ведущих архитекторов ми
ра Кендзо Тангэ. Побывали в 
его проектном институте, по
знакомились, как ведется обу
чение молодых японских архи
текторов, с проектом комплек
са административного центра 
Токио, разработанного Кендзо 
Тенгз, осмотрели Диснейленд 
японской столицы. Кстати, его 
недавно показывали по Цент
ральному телевидению...

—  Тома мира заняла, пожа
луй, ведущее место в вашем 
творчестве. Вот и новея про
странственная композ и.ц и я, 
которая будет установлена в 
Вашингтона на площади Лейк 
Энн, тоже посвящена ей...

—  Скульптура будет носить 
название «Новый человек ло
мает железный занавес». В 
ной стараюсь воплотить «об* 
раз» нового мышления, ини
циатором которого выступила 
наша партия. Не знаю друго
го советского лидера, пользу
ющегося такой популярностью 
за рубежом, как Михаил Сер
геевич. Проводимая ныне на
шей страной политике слома
ла стереотипы, сложившиеся о 
СССР в США, других странах 
Запада. Помните, Рейган азял 
свои слоаа о том, что Совет
ский Союз является «импе
рией зла» назад. Это говорит 
о многом.

Монументальную компози
цию предстоит создать мне 
и в Глазго, в старой части го
рода. Делу мира послужит и 
выставка моих работ, которая 
будет проведена в Лондонской 
школе искусств. Словом, меж

дународные контакты становя
тся все обширное. И это, ко
нечно, тоже служит делу ми
ра.

—  Зураб Константинович, 
хотолось бы услышать о про
екте обменного лагеря. Он, 
как мы слышали, осуществля
ется совместно с группой аме
риканских архитекторов?

—  Эт6 интересная задумка. 
Мы уже определили, где этот 
лагерь расположится, —  в за
брошенном селе Авеннси, что 
в Душетском районе. Это на 
берегу Жинвальского водохра
нилища. Проект, действительно, 
разрабатывается совместно с 
американскими архитекторами. 
Среди них такие известные, 
как Гарри Тиг, Дональд Эткин, • 
Грег Франта, и другие. В ап
реле нынешнего года они по
бывали в Тбилиси. В августе 
же ответный визит нанесут на
ши архитекторы. Тем, в США, 
они продолжат работу над, 
совместным проектом.

Вас интересует, наверное, и 
каким задумывается лагерь? 
На этот вопрос ответит Виктор 
Геловани. Он является замести
телем председателя Советско
го отделения Всемирной лабо
ратории —  международной ор
ганизации, созданной Ассоциа
цией ученых мира. Они объе
динились для того, чтобы раз
работать несколько крупных 
проектов в области науки и 
техники, направленных на бла- 
■го всего человечества. Созда
на ими и гуманитарная прог
рамма, -в основе которой —  
гармоничное развитие челове
ческой личности. Этой цели от
вечает и создание в Грузии 
так называемого обменного 
лагеря для школьников рез
ных стран мира. А я поспешу 
к гостям, нельзя забывать о 
роли хозяине.

—  Зураб Константинович 
уже все рассказал, —  говорит

Виктор Геловаин.- —  Добавлю 
лишь то, что гуманистическое 
направление, о котором шла 
речь, предусматривает воспи
тание ка гуманистических иде
алах, а духе понимания тес
ной взаимосвязи природы и че
ловека, высокой экологической 
ответственности подрастающе
го поколения.

Обменный лагерь, создавае
мый на территории Грузии,—  
это своего рода прообраз го
родов будущего. Городов, так 
сказать, с абсолютной эколо
гической защитой, чистыми 
предприятиями, с безотходным 
производством.,. В них будет 
создана творческая атмосфе
ра, что позволит каждому пол
ностью раскрыть свои лучшие 
качества, гармонично развива
ться.

Не забыты при создании та
кого лагеря-городка и нацио
нальные традиции. Поэтому 
внешне он не будет отличать
ся от традиционных грузинс
ких поселений. Такой, знае
те, синтез старого и нового.

Обитателями такого лагери 
будут ребята не только из 
СССР и США, но и других 
стран мира.

Трудно переоценить значе
ние такого общения. Взять ны
нешний пример. Прошло все
го несколько дней, е сколько 
интересного произошло в жи
зни советских и американских 
школьников, поселившихся в 
городке имени Б. Дзнеладэе! 
Пораспрашивайте ребят, они 
вам расскажут о своих впечат
лениях.

Элмс Макапистер:
—  Как нас приняли е сол

нечной Грузии! Я просто в вос
торге от всего. Выучила ужа 
несколько грузинских слов. Со
бираюсь всерьез а будущем 
заняться грузинским языком. 
И когда приеду а следующий

раз, мы сможем общаться без* 
переводчика.

Джой Девилбкс:
—  М не нравится советский 

народ. Он очень похож на наш, 
американский. Как мало мы. 
оказывается, зиали о Советском 
Союзе, его республиках. У 
меня уже появилось много 
новых друзей. Рада познано, 
миться с таорчестаом. Зурлба 
Церетели. Слышала о  нам и 
раньше. Он один из не
многих выдающихся деятелей 
искусства, награжденных золо
той медалью президента США. 
Такие медали а очень огра
ниченном количастае выпуска
ются в день инагураций пре
зидента. И вот одна из них 
была вручена а 1986 году а 
Белом дома Зурабу Церетели.

Джошуа Ламес;
— О Тбилиси слыШал не раз^ 

от своей прабабушки. Она ро
дом отс ю д а. До рево
люции вместе с  мужем пере
ехала ■  США. Жива она и до 
сих пор. Перед оть*зДом го* 
ворила мне, что у  нас дол
жны быть а Тбилиси родствен, 
ники. Может быть, они узна
ют через газету, что находим- 
ся а Грузии, н навестят меня 
и мою сестру, Которая гоже 
здесь.

Уже успел подружиться со 
своими советскими сверстни
ками. Должен сказать, что они 
больше Днают 66 Америке, 
чем мы о  Советском Союз*. 
Очень хочется восполнить этот 
пробел.

Михаил
д ж и н д ж и х а ш к и л и .

Шалва СКАНИ.
★  *  *

ф  Н а  с и к м к а х :  аме
риканские школьники в мас
терской скульптора; Кендзо 
Тенгз, Зураб Церетели с аку*
КОДА»

Фото Рубеке Руцщна.

О СПОРТ
ВСЛЕД ЗА БРОНЗОЙ- 

З О Л О Т О
Вчера мы сообщали о том, 

что представительница Грузии, 
кандидат в олимпийскую сбор
ную СССР Нино Салуквадзе 
завоевала третье место в 
стрельбе из стандартного ма
локалиберного пистолета на 
традиционных международных 
соревнованиях по пулевой 
стрельбе на приз газеты «Со
ветский патриот».

В очередной день этого тур
нира грузинская спортсменка 
добилась еще одного, более 
весомого успеха. Она вышла 
на старт соревнования в 
стрельба из малокалиберного 
пистолете, вместе с ней в тур
нире участвовала и чемпион
ка мира —  ростовчанка Мари

на Добранчева, которая за 
день до этого, завоевала золо
тую медаль а стрельбе из 
стандартного малокалиберного 
пистолете.

Поединок между Салуква
дзе и Добранчевой проходил 
напряженно. Начнем с того, 
что ростовчанка, великолепно 
проведя стрельбу, установила 
новый мировой рекорд, на
брав 389 очков, превысив на 
одно очко достижение ленин
градки Светланы Смирновой. 
Слово было за грузинской 
спортсменкой. Она повторила 
мировой рекорд. Затем сопер
ницы вышли в финал, где уже 
преимущество было на сторо
не грузинской спортсменки. 
Она набрала 487,7 очка и за
воевала золотую медаль. Об
ладательницей серебряной на
грады стала югославка Ясна 
Шекарич —  486,8. Добранчева 
финишировала третьей —  486,1.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ПЛАВАНИЕ. Еще один но

вый всесоюзный рекорд уста
новлен в Москве, где прохо
дит. чемпионат СССР. Пред
ставительница Куйбышеве Ин
на Абрамова проплыла дис
танцию 50 метров вольным 
стилем за 25,98 сек. Этот ре
зультат она показала на пер
вом этапе эстафеты 4X50 мет
ров.

На дистанции 400 "Петров 
вольным стилем первым был 
москвич Владимир Сальни
ков. У  брассистов не дистан
ции 200 метров победил пло
вец из Донецке Валерий Ло- 
эик.

ШАХМАТЫ. Команда ЦСКА, 
продолжает лидировать в

турнире лучших европейских 
клубных коллективов в Рот
тердаме. В очередной встрече 
она выиграла у  западногер
манского «Зол и н г  е и «я •—  
3,5:2,5 и набрала 18 очйоа.

ГАНДБОЛ. Сборная СССР 
одержал* новую победу не 
международном турнире, про
ходящем в ГДР. Она переиг
рала коя^енду Исландии —  
28 : 24.

ФУТБОЛ. В Австралии пре
ходит международный тур
нир, посвященный 200-летюО 
страны. Здесь уже определи
лись финалисты. Ими стали 
сборные Бразилии, выиграв
шей в полуфинале у футбо
листов Саудовской Аравии —  
4 : 1 ,  и Австралии, одержав
шей сенсационную победу над 
аргентинцами —  4 : 1 .

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ие 17 июля
МОСКВА

П ЕРВ О Й  п р о г р а м м е
-  Ритмическая гимнастика.
-  К Дню  м еталлурга. «Ин- 
икация производства на 
вецком м еталлургическом 
гате*. 10.20 •— «Спортлото*.
-  «Б удильник». 11.00 — Слу-' 
оветском у Союзу! 12.00 —
няя почта». 12.30 — Клуб 
■ственников. 13.30 — «Му- 
,ный киоск». 11.00 — Сель- 
>ас. 13.00 — Здоровье. 15.45- 
:г н Л  в м у л ь т и п л и к а ц и и ,  
■ал». 16.15 — Фильм —• де- 
К ачели*. 17.20 — Н ародны е 
■и. 17.35 — «Любительское
:оводство». Д окументальны й

17.55 — Д окументальны й 
«Ж ивая п ланета*. 1-я се- 

9.00 — -М еждународная па- 
I. 19.15 — М ультфильм. «Ху

дож ники театра , кино и телеви
дения». Д окум ентальны й фильм. 
20.25 — «Зм еелов». Х удожествен
ный фильм. 22.00 — Время. 22.10— 
«Мы идем и скать* . О возрож де
нии народны х игр. 23.10 — Сим
ф ония М  2 П . И . Чайковского. 
24.00 — Ф утбольное обозрение. 
00.30 — В мастерской художника 
Елена Ром анова.

ПО ВТО РО Й  ПРОГРАМ М Е. 
9.15 — С оветская поэзия. К. Ку
лиев. 9.50 — Н аучно - популяр
ные фильмы . 10.40 — И. А. Гон
чаров. С траницы  ж изни  и творче
ства. 11.25 — Р усская  речь. О т
вечаем на ваш и письма. 11.55 
Ш кола: врем я перемен. О V III
Всесоюзных педагогических чте
ниях. проходивш их в м ае в Таш 
кенте. 12.30 — К луб путеш ествен
ников. 13.30 — Н ау к а : теория,
эксперимент, практи ка. 14.00 —
Философские беседы . К обществу 
реального гум ан изм а. 15.00 —
Здравствуй, музы ка! Концерт дет
ской хоровой студии «Пионерия».

15.25 — Д окументальный теле
фильм «Из жизни Вернадского».
16.00 — Концерт Ю. . Баш м ета.
17.00 — «Что’ Где? К огда?* . Те
левизионная викторина. (П овторе
ние от 18 июня). 18.45 — М ульт
фильмы . 19.25 — Д окументальны й 
телефильм «С таратель из Кичеры».
20.00 — Клуб лю бителей оперы. 
21.15 — Если хочешь бы ть здо
ров. 21.30 — П лавание. Чемпио 
н ат  СССР. 22,00 — Время. 22.40 — 
Художественный телефильм «Мои 
ц ы гане*.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 

9.10 — Программа мультфильмов. 
9.45 — С добрым утром. Воскрес
н ая  м узыкально - развлекательная  
програм м а. 10.30 — Киноафиш а.
11.00 — XIX Всесоюзная партий
н ая  конференция. Р еализм  пере
стройки. Хозяйственный м е х а н и зм - 
новш ества, проблемы. 11.30 — Вос
кресная  вы ставка. 11.35 — Если

хочешь быть здоров. 12.15 — В 
дни школьных каникул. Телевизи
онный кинозал для  юношества. 
Короткометражный худож ествен
ный телефильм. 13.00 — Концерт 
учаш ихся 3-й музыкальной ш ко
лы. 14.05 — Телекурс. Грузинский 
язык и литература. 14.35 — Вест-^ 
ник. 15.05 — Здоровье. Тележур- 
нэл. 15.25 — Воскресная вы ставка. 
15.30 — Ф естиваль хоровой му
зыки в Гори. П ередача 3-я. 16.20— 
Л итературная передача. Георгий 
Гублия. К 60-летию со дня рож 
дения. 17.05 — Т еатральная почта. 
18.15 — XIX Всесоюзная партий
ная конференция. Реализм пере
стройки. П ервая студия. 19.00 — 
М еж дународная панорама (М ). 
19.45 — Ш катулка сказок. 20.00— 
М оамбе. 20.35 — Н ародное твор
чество. «304-я ком ната». 21.25 — 
Концерт. 22.00 — Время. 22.40 — 
П ремьера художественного теле
фильма «Мон цы гане». «Грузия- 
фильм». 24.00 — Футбольное обо
зрение (МХ,

РАДИО
иа 17 июля

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 
6.04, 11.00, 17.00. 19.30 и 23.55 -  
П оследние известия. 6.15 — Т руж е
никам села. Концерт. 7.04. 9.00. 
16.00, 18.00. 20.00. 23.00 и 00.50- 
Последние известия (М ). 7.18 и 
7.40 — Утренний концерт. 7.55 — 
Страница поэзии. Стихи Д . Мчед- 
лури. 8.15 — П ознавательно - р а з 
влекательн ая программа для  мо
лодеж и. 9.15 и 9.23 — О бзор рес
публиканских газет. 9.30 — Ра 
дногазета «Пионер Грузии», 10.15— 
Из фондов радио. Сцены из спек
такля с участием С. Закари адзе . 
10.45 — Грузинская народн ая  м у
зы ка. 11.15 — П ионерская зорь
ка (М ). 11.40 — Н аследию  п ред
ков больш е заботы. 12.10 — А. 
Аренский. Фортепианный концерт. 
13.01 — Время, события. люди 
(М ). 13.30 — И з сокровищницы
мирового музыкального искусст

ва. 14.30—«Ф изкультура и спорт*. 
Р адиож урнал. 15.00 — Концерт
друж бы  (из Тбилиси). 15.30 —
Программа «Здоровье». 15.50 —
И. Хателишвили. Песни. 16.30 — 
М еждународны е обозреватели за 
«круглым столом» (М ). 17.15 ~  
Д етям . Радиопостановка. «После 
выпускного вечера». 18.15 — П ро
грамма радиостанции «Юность» 
(М ), 19.00 — Произведения С 
Ц ннцадзе. 20.46 — Грузинские н а 
родные песни. 20.55 — М. Д ж а- 
вгхиш вили «Квачи Квачаитира* 
дэе». Радиопостановка. Часть 
2-я. 22.00 — «Беседа в сопровож 
дении музыки». Воскресная прог
рамма. 22.30 — Информационный 
выпуск. 23.30 — Поет Т. О гане
сян.

ПОГОДА
ма 18 и 19 июля

В ЗАП А ДН О Й  ГРУ ЗИ И  о ж и 
дается облачность, с прояснения

ми, в отдельны х районах кратко- 
воеменные Дожди и грозы, ветер 
переменный, 3—8 метров В секун- 
ду. Температура в и и э и и а х :  
ночью 4-18 4 .23  градуса, днем 
4-27 4-32 градуса. В г о р н ы х  
районах: Ночью 4 -1 6  + 2 1  градус, 
дней 4 -25  + 3 0  градусов. В в ы - 
с о к о г о р н ы х  районах: ночыс
+  12 4-17 градусов, днем 4-21
+  26 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  об
лачно, с прояснениями, в отдели-
ных районах кратковременные 
дож ди  и грозы, ветер переменный.
3—8 метров в секунду. Темпера 
тура ка р а в н и н а х :  ночью 
+  17 + 2 2  градуса. дНем + 2 8
4-33 градуса. В г о р н ы х  райо
нах: ночью + 1 6  + 2 0  градусов, 
днем + 2 4  4_29 градусов. 8  в ы -, 
с о к о г о р н ы х  районах: ночь» 
+  10 + 1 5  градусов. днем 4-20 
+  25 градусов.

В ТБИ Л И С И  17 июле -  облая
но, с прояснениями, без осадков, 
ветер северо-эападяы й, 9—14 мет. 
ров в секунду. Температура во»- 
духа + 8 3  4,84 градуса

Адрес
редакции:

38000*. Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42.
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